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Sábado 21 abril 2018 
 

 

SECRETARI0 

Analizan Sagarpa y CAV impulso al agro de Veracruz.-Integrantes del Consejo 
Agropecuario de Veracruz (CAV) y Baltazar Hinojosa Ochoa, titular de la 
SAGARPA se reunieron en las oficinas centrales de la dependencia. En el 
encuentro analizaron diversos esquemas, entre ellos programas de alto impacto, 
como el de impulso a la producción de café que requiere de varias etapas y 
procesos, disponibilidad de plantas resistentes y mejoradas, asistencia técnica, 
acciones de sanidad vegetal y esquemas de financiamiento. Los productores de los 
22 sistemas producto de la entidad, en especial los de café, hablaron de los 
resultados del programa integral de apoyo a los productores de café (PIAC), que 
permitió que la producción nacional de 2.2 millones de sacos se incrementara a 4.5 
millones, con expectativas de alcanzar los 6 millones de sacos de café. Se expuso 
la importancia de establecer mecanismos para que los programas y componentes 
que han resultado efectivos tengan una continuidad, entre ellos el de PROCAFÉ, 
que atiende alrededor de 511 mil productores, en 690 mil hectáreas. La Jornada, 30, 
Hoy Tamaulipas 

 

Abordan en SAGARPA problemas por veda en golfo de california.- Para 
atender de manera personal los diversos problemas que enfrenta el sector 
agropecuario de baja california, el secretario de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa 
Ochoa, visitará el estado en fecha próxima, anunció la diputada federal Nancy 
Sánchez Arredondo. Al término de una reunión de trabajo con el titular de 
SAGARPA, la legisladora federal indicó que por lo pronto, entre los primeros 
acuerdos, está el de canalizar las inquietudes planteadas por representantes de 
agricultores, pescadores y ganaderos en las instancias correspondientes para su 
atención y solución inmediata. Monitor Económico 
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MONITOREO  

Difundido viernes 20 

 

SECRETARIO 

 

Se registraron 18 impactos del Boletín No. 109.- “Acuerda SAGARPA con 
productores dar continuidad a las políticas públicas que inciden en un campo 
más productivo”. 

Portales: 18 

 

Boletín No. 109.- “Acuerda SAGARPA con productores dar continuidad a las 
políticas públicas que inciden en un campo más productivo”. El secretario de la 
SAGARPA, Baltazar Hinojosa Ochoa, en reunión con los representantes e 
integrantes del Consejo Agropecuario de Veracruz (CAV), acordaron trabajar en 
conjunto para fortalecer y darle continuidad a las políticas públicas que inciden en 
la productividad y competitividad del campo mexicano. En el encuentro, realizado 
en las oficinas centrales de la dependencia, se destacó que una referencia de estas 
acciones, es el caso de programas de alto impacto como el de impulso a la 
producción de café que requiere de varias etapas y procesos, disponibilidad de 
plantas resistentes y mejoradas, asistencia técnica, acciones de sanidad vegetal y 
esquemas de financiamiento. Los productores de los 22 Sistemas Producto de la 
entidad, en especial los de café, hicieron un reconocimiento al Gobierno de la 
República y a la SAGARPA por los resultados del Programa Integral de Apoyo a los 
Productores de Café (PIAC), que permitió que la producción nacional de 2.2 
millones de sacos se incrementara a 4.5 millones, con expectativas de alcanzar los 
seis millones de sacos de café. En el evento se externó la importancia de establecer 
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mecanismos para que los programas y componentes que han resultado efectivos y 
exitosos tengan una continuidad, entre ellos el de PROCAFÉ que atiende alrededor 
de 511 mil productores, en 690 mil hectáreas, sin distinción de colores o 
preferencias políticas, sólo con un propósito de carácter productivo. Acompañado 
por el subsecretario de Agricultura, Jorge Zertuche Rodríguez, y del presidente del 
CAV, Federico Assaleih Ortiz, el titular de la SAGARPA, Baltazar Hinojosa, 
atendió los planteamientos de los productores sobre las acciones integrales para 
fortalecer el estatus sanitario y cadenas de valor agregado, así como avanzar en las 
industrias certificadas, incrementar recursos a la investigación y ampliar los 
incentivos para las mujeres emprendedoras del sector rural. 

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339444/Acuerda-SAGARPA-con-productores-
dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-
productivo.html  

http://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-
a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/  

https://www.callemexico.com/sociedadypoder/acuerda-sagarpa-productores-dar-
continuidad-las-politicas-publicas-inciden-campo-mas-productivo/  

https://edomex.quadratin.com.mx/va-sagarpa-por-politicas-que-incentiven-mas-
produccion/  

https://www.mexicampo.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-fortalecer-
politicas-publicas/  

http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38380-sagarpa-dara-
continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo  

https://hojaderutadigital.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-a-
las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/  

https://panoramaagrario.com/2018/04/acuerda-sagarpa-productores-dar-
continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/  

http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/522730  

https://www.20minutos.com.mx/noticia/359045/0/cafetaleros-de-veracruz-
reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a/  

https://noticiaschihuahua.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-productores-dar-
continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/  

http://www.notiradar.com/noticia/nota,7059791/t,Cafetaleros+de+Veracruz+recono
cen+resultados+del+programa+de+apoyo+a/  

https://www.voragine.com.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-con-productores-
continuidad-a-politicas-publicas-que-inciden-en-campo-mas-productivo/  

http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-
finanzas/item/15606-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-
campo-mas-productivo  

http://www.hoytamaulipas.net/notas/339444/Acuerda-SAGARPA-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339444/Acuerda-SAGARPA-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo.html
http://www.hoytamaulipas.net/notas/339444/Acuerda-SAGARPA-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo.html
http://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/
http://www.tallapolitica.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-las-politicas-publicas-inciden-campo-mas-productivo/
https://www.callemexico.com/sociedadypoder/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-las-politicas-publicas-inciden-campo-mas-productivo/
https://edomex.quadratin.com.mx/va-sagarpa-por-politicas-que-incentiven-mas-produccion/
https://edomex.quadratin.com.mx/va-sagarpa-por-politicas-que-incentiven-mas-produccion/
https://www.mexicampo.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-fortalecer-politicas-publicas/
https://www.mexicampo.com.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-fortalecer-politicas-publicas/
http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38380-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo
http://redfinancieramx.mx/index.php/economia/item/38380-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo
https://hojaderutadigital.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/
https://hojaderutadigital.mx/acuerda-sagarpa-con-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo/
https://panoramaagrario.com/2018/04/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/
https://panoramaagrario.com/2018/04/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnota/522730
https://www.20minutos.com.mx/noticia/359045/0/cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/359045/0/cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a/
https://noticiaschihuahua.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/
https://noticiaschihuahua.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-productores-dar-continuidad-a-las-politicas-publicas-inciden-en-campo-productivo/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7059791/t,Cafetaleros+de+Veracruz+reconocen+resultados+del+programa+de+apoyo+a/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,7059791/t,Cafetaleros+de+Veracruz+reconocen+resultados+del+programa+de+apoyo+a/
https://www.voragine.com.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-con-productores-continuidad-a-politicas-publicas-que-inciden-en-campo-mas-productivo/
https://www.voragine.com.mx/2018/04/20/acuerda-sagarpa-con-productores-continuidad-a-politicas-publicas-que-inciden-en-campo-mas-productivo/
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15606-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15606-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo
http://claseturista.com.mx/index.php/informacion-general/economia-y-finanzas/item/15606-sagarpa-dara-continuidad-a-politicas-que-inciden-en-un-campo-mas-productivo
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https://azteca.digital/2018/04/20/cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-
del-programa-de-apoyo-a-productores/  

https://lado.mx/noticia.php?id=948247  

http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/04/20/campesinos-de-veracruz-piden-a-
sagarpa-continuidad-de-programas-de-exito-7260.html  

https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-
finanzas/360969-cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-
apoyo-a-productores.html  

 

Realizará la CNOG su LXXXII Asamblea General Ordinaria, del 6 al 9 de mayo 
en Monterrey 

El diputado federal y presidente del Consejo Directivo de la Confederación Nacional 
de Organizaciones Ganaderas (CNOG), Oswaldo Cházaro Montalvo, dio a conocer 
la realización de la LXXXII Asamblea General Ordinaria del organismo en el Parque 
Fundidora de Monterrey, Nuevo León. El evento se llevará a cabo del 6 al 9 de mayo 
próximos, donde tienen contemplado se darán cita importantes ganaderos de todo 
el país, de las más de 2 mil asociaciones ganaderas locales, 44 uniones regionales 
y 26 organizaciones especializadas en el tema. Además harán acto de presencia 
los titulares de la secretarías de Economía (SE) y de SAGARPA, licenciados 
Idelfonso Guajardo Villareal y Baltazar Manuel Hinojosa Ochoa, respectivamente, 
así como el gobernador de Nuevo León, licenciado Manuel González Flores, y el 
diputado local del Congreso de esa entidad, Adrián de la Garza Tijerina, quienes 
dirigirán un mensaje a los asistentes durante el evento de inauguración. El también 
presidente de la Comisión legislativa de Ganadería en la Cámara Baja del Congreso 
de la Unión, detalló que en el marco de la Asamblea Ordinaria se llevarán a cabo 
diversas conferencias, una de ellas sobre el tema Actualización de acuerdos 
comerciales, a cargo del coordinador general de Asuntos Internacionales de 
SAGARPA, licenciado Raúl Urteaga Trani. El tema de la actualización y situación 
zoosanitaria en México será abordado en conferencia por el doctor Enrique Sánchez 
Cruz, director en jefe de SENASICA de SAGARPA; mientras que las etapas de 
transición, logros y retos en el sector pecuario, serán abordadas por el doctor 
Francisco Gurría Treviño, coordinador general de Ganadería en SAGARPA. 
Cházaro Montalvo mencionó además que se llevará a cabo la inauguración de la 
Expo Comercial de la Industria Pecuaria, que contará con la presencia de 
expositores nacionales. Como parte del ejercicio de transparencia al interior de la 
CNOG, será Cházaro Montalvo quien dé lectura al informe de actividades del 
Consejo Directivo de la CNOG, en su calidad de presidente de esa organización, en 
tanto que Salvador Álvarez Morán dará lectura al informe de la Tesorería, al ser el 
tesorero de la Confederación y Gabriel Cué Sacre presentará el informe del Consejo 
de Vigilancia, y acto seguido se elegirá la sede de la LXXXIII Asamblea General 
Ordinaria. El diputado federal refirió que durante la clausura que será presidida por 

https://azteca.digital/2018/04/20/cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a-productores/
https://azteca.digital/2018/04/20/cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a-productores/
https://lado.mx/noticia.php?id=948247
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/04/20/campesinos-de-veracruz-piden-a-sagarpa-continuidad-de-programas-de-exito-7260.html
http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2018/04/20/campesinos-de-veracruz-piden-a-sagarpa-continuidad-de-programas-de-exito-7260.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/360969-cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a-productores.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/360969-cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a-productores.html
https://www.informate.com.mx/index.php/mexico/informacion-general/57-finanzas/360969-cafetaleros-de-veracruz-reconocen-resultados-del-programa-de-apoyo-a-productores.html
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el presidente de la República, licenciado Enrique Peña Nieto, se realizará la entrega 
de las preseas al Mérito Ganadero. 

https://www.portalpolitico.tv/negocios/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-
ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey  

http://www.mipuntodevista.com.mx/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-
ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey/  

http://reflexion24informativo.com.mx/realizara-el-consejo-directivo-de-la-
confederacion-nacional-de-organizaciones-ganaderas-su-lxxxii-asamblea-general-
ordinaria/  

 

SAGARPA 

 

La prepa Benito Juárez de la BUAP refrenda calidad y vocación social: Alfonso 
Esparza 

En el último año, la Preparatoria Benito Juárez García de la BUAP refrendó su 
permanencia en el nivel II del Padrón de Buena Calidad, del Sistema Nacional de 
Educación Media Superior, logró la certificación ISO 9001-2008 para cinco procesos 
académicos y continuó con el programa de mentoría que permitió mantener una 
eficiencia terminal de más de 90 por ciento. "Son resultados que dan cuenta del 
crecimiento y consolidación de esta unidad académica", sostuvo el rector Alfonso 
Esparza Ortiz. Durante el Cuarto Informe de Labores del titular de esta unidad 
académica, José Luis Sánchez Muñoz y toma de protesta de la nueva directora 
Hilda Ocaña Meléndez, el Rector de la BUAP afirmó que gracias al cumplimiento de 
las observaciones de evaluadores externos, hoy los estudiantes de esta 
preparatoria gozan de una educación pertinente y con responsabilidad social. 
Celebró, además, que su matrícula -de más de mil 900 estudiantes- participe en 
múltiples actividades, como huertos, labores de reforestación y lombricompostaje, 
lo cual “es síntoma de la formación que los académicos inculcan en el alumnado”. 
“Lo anterior es, sin duda, de los más grandes logros, de los cuales nos sentimos 
muy orgullosos y queremos replicar en otras unidades académicas”, manifestó 
Esparza Ortiz, antes de citar algunos proyectos en los cuales participan los 
preparatorianos, como la reforestación de áreas verdes con plantas y árboles 
endémicos y el huerto escolar, en su plantel, donde los estudiantes reciben 
capacitación sobre técnicas de cultivo de hortalizas y plantas medicinales, a partir 
de prácticas de campo, en convenio con SAGARPA. Así también, el proyecto 
“Educación para la separación, manejo, transformación y aprovechamiento de 
residuos orgánicos domésticos por medio de lombricompostaje”, que permite 
procesar 120 toneladas de desechos orgánicos para convertirlos en 40 toneladas 
de abono orgánico, que se aprovechan para la reforestación. “Son parte de los 

https://www.portalpolitico.tv/negocios/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey
https://www.portalpolitico.tv/negocios/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey
http://www.mipuntodevista.com.mx/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey/
http://www.mipuntodevista.com.mx/realizara-la-cnog-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria-del-6-al-9-de-mayo-en-monterrey/
http://reflexion24informativo.com.mx/realizara-el-consejo-directivo-de-la-confederacion-nacional-de-organizaciones-ganaderas-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria/
http://reflexion24informativo.com.mx/realizara-el-consejo-directivo-de-la-confederacion-nacional-de-organizaciones-ganaderas-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria/
http://reflexion24informativo.com.mx/realizara-el-consejo-directivo-de-la-confederacion-nacional-de-organizaciones-ganaderas-su-lxxxii-asamblea-general-ordinaria/


SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

6 

ejercicios multidisciplinarios que en esta escuela se desarrollan. Me da gusto saber 
que tienen vínculos con otras universidades y unidades académicas y que su planta 
de profesores hace un esfuerzo adicional para que los alumnos se involucren en 
proyectos de emprendimiento e innovación”, refirió el Rector, al hablar del 
involucramiento de los docentes, a quienes invitó a trabajar en equipo y “privilegiar 
la unidad, por encima de intereses de grupos o personales, porque es lo que genera 
el crecimiento”. 

http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-
ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-
el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-
mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-
directora.html  

http://www.milenio.com/puebla/refrenda-prepa-benito-juarez-vocacion-uap-calidad-
puebla-milenio-noticia_0_1160884177.html  

http://imagenpoblana.com/18/04/20/prepa-benito-juarez-de-la-buap-refrenda-
calidad-y-vocacion-social  

 

Mejora Sagarpa estatus zoosanitario de Oaxaca 

La SAGARPA en Oaxaca, a través del SENASICA, y en coordinación con el 
gobierno de Oaxaca mediante la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Pesca y 
Acuacultura (SEDAPA) realizará un curso de capacitación, Normatividad 
Zoosanitaria para el Control de la Movilización pecuaria, a fin de seguir conservando 
y mejorar el estatus sanitario del estado de Oaxaca. En entrevista, el delegado de 
la SAGARPA, Adolfo Toledo Infanzón, explicó que el curso tiene el objetivo de 
fortalecer los conocimientos del personal del gobierno, del Comité Estatal para el 
Fomento y Protección Pecuaria del Estado de Oaxaca y productores relacionados 
con la verificación e inspección de mercancías reguladas, así como consolidar los 
avances sanitarios en la inspección de las mercancías pecuarias reguladas en el 
estado. Al respecto, el funcionario federal comentó que un rubro importante en la 
sanidad e inocuidad de los alimentos es la aplicación de un sistema de trazabilidad 
de los productos agropecuarios, generando así diversos beneficios, como: la 
identificación y determinación del historial de un producto; localización rápida del 
origen de los alimentos que pudieran estar potencialmente contaminados, para ser 
retirados del mercado; minimizar el impacto económico de las empresas al retirar 
solo el lote que representa un peligro para el consumidor con respecto a su 
inocuidad. Además, facilitar la definición de responsabilidades frente a una 
emergencia sanitaria y de inocuidad, ya que se identifica el eslabón de la cadena 
donde se produjo el problema de manera más rápida. 

http://despertardeoaxaca.com/mejora-sagarpa-estatus-zoosanitario-oaxaca/ 

 

http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-directora.html
http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-directora.html
http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-directora.html
http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-directora.html
http://desdepuebla.com/index.php/educaci%C3%B3n/6789-la-prepa-benito-ju%C3%A1rez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocaci%C3%B3n-socialtras-presidir-el-cuarto-informe-de-labores-de-jos%C3%A9-luis-s%C3%A1nchez-mu%C3%B1oz,-el-rector-alfonso-esparza-ortiz-tom%C3%B3-protesta-a-la-nueva-directora.html
http://www.milenio.com/puebla/refrenda-prepa-benito-juarez-vocacion-uap-calidad-puebla-milenio-noticia_0_1160884177.html
http://www.milenio.com/puebla/refrenda-prepa-benito-juarez-vocacion-uap-calidad-puebla-milenio-noticia_0_1160884177.html
http://imagenpoblana.com/18/04/20/prepa-benito-juarez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocacion-social
http://imagenpoblana.com/18/04/20/prepa-benito-juarez-de-la-buap-refrenda-calidad-y-vocacion-social
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Puebla, entre los 10 estados con mayor producción de maíz 

Con una producción de mil 19 toneladas de maíz en el ciclo primavera-verano de 
2017, Puebla ocupa la octava posición a nivel nacional en cuanto a la producción 
de dicho grano, así lo dio a conocer la SAGARPA. De acuerdo a datos recabados 
por el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera SIAP, hasta marzo de 
este año, el estado de Puebla creció apenas 1.6 puntos porcentuales en la 
producción de maíz. Estas cifras ubican al estado poblano en posición número ocho, 
pero aunque está en la lista de las 10 principales productoras, todavía se encuentra 
lejos de ubicarse en el primer lugar, además de que aportó únicamente cinco por 
ciento al global producido en territorio mexicano. Con tres mil 952 toneladas que 
representan el 19.9% del total nacional y un incremento anual de nueve por ciento, 
se encuentra Jalisco que se consolidó como el principal productor. Mientras que 
México se posiciona en segundo lugar con dos mil 212, aunque esta cantidad es 
5.5% más baja de lo que logró en el ciclo 2016. También resalta Michoacán con mil 
895 toneladas, Guanajuato con mil 588 toneladas, Guerrero cosechó mil 247 
toneladas, Chihuahua con mil 201, Chiapas mil 117 toneladas y Sinaloa con 699 mil 
toneladas de maíz grano. 

http://municipiospuebla.mx/nota/2018-04-20/puebla/puebla-entre-los-10-estados-
con-mayor-producción-de-maíz  

 

SECRETARIA 

Aspira Edomex liderar cosecha de maíz nacional.- El gobernador del Estado de 
México señaló ante campesinos, que su gobierno trabajará de la mano con los 
productores mexiquenses de maíz, para que la entidad recupere el primer lugar en 
producción de este grano a nivel nacional. 

El grano amarillo se destina a la industria o a la fabricación de alimento para ganado, 
esta producción satisface 24% de lo requerido en el país. 

La SAGARPA recomienda a la entidad utilizar tecnologías sustentables, prácticas 
de agricultura de conservación y uso de insumos orgánicos. Milenio, 1 

 

¿A dónde se fueron los subsidios pesqueros?.- Existen barcos con tecnología 
avanzada que extraen especies para la exportación, embarcaciones de fibra de 
vidrio tripuladas por pescadores con recursos limitados que operan en costas, 
esteros o bahías; y acuacultores y maricultores con instalaciones modernas y 
modestas. 

La pesca mexicana no se percibe como relevante, pues genera menos de 3% del 
PIB. El sector pesquero incluye a un porcentaje significativo de las estadísticas de 
pobreza, por lo que la CONAPESCA y la SAGARPA deben diseñar programas que 

http://municipiospuebla.mx/nota/2018-04-20/puebla/puebla-entre-los-10-estados-con-mayor-producción-de-maíz
http://municipiospuebla.mx/nota/2018-04-20/puebla/puebla-entre-los-10-estados-con-mayor-producción-de-maíz
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abonen al combate a la pobreza Los subsidios deben ayudar a los más vulnerables 
a crear capital para mantenerse de manera eficiente y generando ganancias. 

Se deben eliminar programas de subsidios que incentivan la sobreexplotación de 
los recursos pesqueros y a su vez, usar esos fondos en áreas que generen 
beneficios a los productores y sus comunidades.  El Universal, 20 

 

SECTOR  

Amplían en casi 50% el refugio de vaquita marina.- Es una buena noticia, pero 
debió hacerse desde 2005 porque se sabía que no se cubría todo el hábitat de la 
marsopa; este incremento tampoco lo hace, señala experto Fanny Miranda/México 
La SEMARNAT publicó en el Diario Oficial de ¡a Federación el acuerdo por el que 
se amplía en 45.67 por ciento el área de refugio para la protección de la vaquita 
marina (hocoena sinus), para quedar en mil 841 kilómetros cuadrados, ello como 
medida para rescatar a la especie de su inminente extinción. 

Esto significa 577 mil kilómetros cuadrados más de los mil 263 que fueron 
decretados en 2005, ya que continúa la pesca ilegal del pez totoaba y el uso de 
redes de enmalle en las que la vaquita muere atrapada. Milenio, 29, Excélsior, 20 

 

Avizoran en el TLC un acuerdo integral.- Al concluir dos días de sesiones en torno 
a la renegociación del TLC autoridades de México, Estados Unidos y Canadá 
sostuvieron ayer que avizoran concretar un acuerdo integral y no sólo un acuerdo 
sobre comercio de autos. 

Luego de una reunión de casi tres horas en la oficina del Representante Comercial 
de EU, Robert Lighthizer, el Secretario de Economía mexicano, Ildefonso Guajardo, 
y la Ministra de Exteriores canadiense, Chrystia Freeland, informaron que la próxima 
semana volverán a reunirse. Reforma,14 

 

La carne de la industria formal, sin clembuterol.- El Consejo Mexicano de la 
Carne (Comecarne) aseguró que el producto mexicano que proviene de la industria 
formal "no contiene clembuterol, debido al riesgo de los ingredientes activos de la 
sustancia" y remarcó que "el uso de esa sustancia para la engorda de ganado está 
prohibido en animales de abasto". 

Precisó que esto fue determinado por las autoridades sanitarias y expuso que es 
muy importante que el consumidor cuente con la información necesaria sobre la 
procedencia y calidad de los alimentos que consume. 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

9 

"Al elegir productos que provienen de la industria formal, los consumidores pueden 
tener la certeza que están llevando a su mesa carne que cumple con la normativa 
vigente en sanidad e inocuidad", aseveró el Comecarne. La Jornada, 30 

 

Algunos mitos rurales.- La crisis del modelo de sustitución de importaciones y 
sobre todo los múltiples procesos articulados alrededor del concepto de 
globalización generó la visión de que lo que se necesitaba en el campo es que 
dejara de ser campo y se convirtiera en una rama industrial enfocada a la producción 
de commmodities orientados a los mercados de países desarrollados. 

Un campo sólo para los agricultores más eficientes según los cánones del mercado, 
los demás migrarían eventualmente a actividades industriales y de servicios en las 
ciudades. 

Para alimentar a la crecientemente población mexicana, la dupla comercio 
internacional más una agricultura mexicana altamente tecnificada resolvería el 
problema. La Jornada, 19 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

Falló estrategia de seguridad, reconoce Peña.-Durante el actual sexenio hubo 
políticas que no resultaron suficientemente acertadas y no han dado "los logros y 
los resultados que nos trazamos", en particular en el ámbito de la seguridad pública, 
admitió el Presidente Enrique Peña Nieto. 

Ese renglón, añadió, "sigue siendo todavía uno de los retos mayores del país' y 
sobre el cual se necesitan más acciones para que realmente México "alcance 
condiciones de plena paz y de plena tranquilidad". 

Pero así como se reconocieron los retos y desafíos encarados al inicio de la 
administración para poder alcanzar las metas establecidas, también -"como en el 
deporte"- deben admitirse "cuáles son las fallas, las lecciones que nos dejan 
aquellas políticas que no terminan por ser suficientemente acertadas y no dan los 
logros y los resultados que nos trazamos", planteó. La Jornada, P.p 

 

Niegan blindadas los Magistrados.-El Consejo de la Judicatura Federal (CJF) 
rechazó la solicitud de préstamo de seis camionetas blindadas que hicieron los 
Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

La petición fue rechazada sin mayor comentario por la Comisión de Vigilancia, 
Información y Evaluación del CJF, integrada por los consejeros Felipe Borrego, José 



SINTESIS INFORMATIVA   

 

 

10 

Guadalupe Tafoya y Martha María Hernández, en una sesión celebrada el pasado 
9 de abril, informaron fuentes judiciales. 

Explicaron que, desde que se hizo una solicitud inicial, en febrero, prevaleció entre 
los consejeros la idea de que el Trife debía resolverlo con sus propios recursos, 
pues no es obligatorio comprarlas, ya que también se pueden rentar. 

Destacaron que las camionetas blindadas del CJF están asignadas a jueces de 
distrito y Magistrados de circuito que llevan casos penales por delitos como 
narcotráfico y delincuencia organizada, muchos de ellos en zonas de alto riesgo. 
Reforma, P.p 

 

El TLCAN final, antes de la elección.-México, Estados Unidos y Canadá 
acordaron intensificar las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) para tenerlo listo antes de julio. 

Tras dos días de mesas, el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo, la canciller 
de Canadá, Chrystia Freeland, y el representante comercial de EU, Robert 
Lighthizer, acordaron volver a los cabildeos después del 24 de abril para evaluar el 
cierre del acuerdo. 

Luego de dos días de reuniones y cabildeos, el secretario de Economía, Ildefonso 
Guajardo, la canciller de Canadá, Chrystia Freeland y el representante comercial de 
Estados Unidos, Robert Lighthizer, acordaron volver a los cabildeos en cuatro días, 
es decir, después del 24 de abril, para evaluar el cierre del acuerdo. Excélsior, P.p 
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A punto, la renovación del
TLC con la Unión Europea

LAVADO. Ya extraditó Italia a Estados Unidos al exgobernador tamaulipeco Tomás Yarrington| 7

E S C R I B E N

AURELIO RAMOS MÉNDEZ UNO

CARLOS MATUTE DOS

MIGUEL ÁNGEL RIVERA DOS

EDGARDO BERMEJO TRES

CARLOS ALBERTO PATIÑO CUATRO

ARTURO MAXIMILIANO GARCÍA 11

CÉSAR GONZÁLEZ MADRUGA 12

EDUARDO EGEA  19

LA ESQUINA

Todo tiene su lado positivo. Las baladronadas 
de Trump empujaron a México a ver más allá del 
mercado de América del Norte. La renovación 
del convenio comercial con la Unión Europea 
debe verse como parte de una estrategia para 
que la apertura sea generalizada, y México ya 
no dependa tanto de los vaivenes económicos y 
político de un solo país. Enhorabuena.

NACIONAL | 8 a 10

MIGRACIONES A MÉXICO

Legados de la migración 
española: escuelas, hospitales, 
apoyo comunitario... 
y la historia de un panadero 
que se la jugó en México
[ BERTHA HERNÁNDEZ ]

MUNDO | 23

Represión y censura en 
Nicaragua; el gobierno 
de Daniel Ortega saca 
del aire a las televisoras 
privadas que cubrían 
los enfrentamientos 
y protestas

CULTURA | 18

Por el centenario de su 
nacimiento, recopilarán 
colaboraciones de 
Juan José Arreola 
en la Revista de 
la Universidad
[ REYNA PAZ AVENDAÑO ]

NACIONAL | 6

Vuelco para mantener 
viva la industria fílmica en 
Durango; el estado ya no 
se promociona como set 
de películas del oeste, 
sino de narcoseries
[ MARGARITA JASSO BELMONT ]

El presidente Enrique Peña Nieto entregó al Santo, el Premio Post Mortem del Deporte, el cual fue recibido por el hijo del Enmasca-
rado de Plata. (Avelina Merino).                                                 .33

Ya viajó Guajardo a Bruselas para los últimos 
detalles; se podría anunciar hoy mismo

[ MARGARITA JASSO BELMONT ]

El portavoz de la Comisión 
Europea, Daniel Rosario, 
prevé que este sábado Mé-

xico y la Unión Europea anun-
cien la modernización del acuer-
do comercial vigente desde el 1 
de julio del 2000, pacto que ac-
tualmente tiene un intercambio 
comercial cercano a los 60 mil 
millones de euros (casi 1.4 billo-
nes de pesos mexicanos).

En tanto, el secretario de 
Economía, Ildefonso Guajardo, 
anunció que viajará a Bruselas 
para reunirse este sábado con la 
comisaria europea de Comercio, 
Cecilia Malmström, y su par de 
Agricultura, Phil Hogan, antes 
del eventual anuncio.

Desde 2003, el 100 por ciento 
de los bienes industriales mexi-
canos ingresan libres de arancel 
a la Unión Europea. .3

En el TLCAN, confi rman avances; 
otros tres capítulos, cerrados

PREMIO NACIONAL DEL DEPORTE

Meade integra a Ríos Piter a su campaña

Anaya muestra músculo 
en Tlalnepantla

[ BLANCA E. BOTELLO, CONCEPCIÓN GONZÁLEZ Y VANIA GONZÁLEZ ] .4 y 5

AMLO recorre el sur de 
CDMX con Sheinbaum

Anualmente, el comercio total entre México 
y la UE alcanza 60 mil millones de euros

.3
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DATA DE LA saGUNDA GUERRA MUNDIAL 

DESALOJAN A 10 MIL 
EN BERLÍN POR BOMBA 

utoridades acordonaron una zona de la capital alemana, 
incluyendo la .estación central de ferrocarriles, varios 
edificios de gobierno, museos y un hospital militar, para 
desactivar un artefacto explos ivo de 500 kilos, lanzado 
por las fuerzas aliadas en la Segu nda Guerra Mundial. 
La bomba fue detectada hace unos días, durante unas 

bras públicas en el céntrico barrio de Mitte. 
PÁGINA 3 

ETA PIDE PERDÓN POR 59 AÑOS DE TERROR 
A 15 días de su anunciada disolución, la organización terrorista vasca reconoció el 

. "daño causado' a las víctimas de sus ataques, que dejaron más de850muertos . . ' 
PÁGINA1 

I RELACI6N DE ~MLO CON ,EMPRESARIOS I 

"Hay diferencias, pero nada 
.que una mesa no resuelva" 
DE LA REDACCIÓN 

Alfonso Romo, coordinador 
del Proyecto de Nación de 
Andrés Manuel López Obra-

. dar, aseguró que, aunque tie
nen posturas diferentes con 
los ernpresarlos sobre la via
bilidad del Nuevo Aeropuer
to Internacional de la Ciudad 
de México (NAICM), eso se 
puede conciliar con diálogo. 

"Es una obligación del 
candidato sentarse, ver los 
puntos de vista, poner a los 
equipos técnicos y, a fuerza, 
llegar a una conclusión. Debe 
ser lo mejor para el país. Na
die está en contra de mejorar 
el servicio aeroportuario de 
la CDMX", afirmó en entre
vista conPastal Beltrán del 
Río para Imagen Radio. 

Tras descartar que el can
didato presidencial esté "ca
sado" con una postura sobre 
el NAICM, llamó a los em
presarios a no pararse de 
una mesa que ni siquiera ha 
empezado. 

Romo refirió que en la 
tarea que le tocó coordinar 
hay más de 120 empresarios 
trabajando en todos los sec
tores, por lo que no hay ale
jamiento con el gremio. 

PRIMERA I PÁGINAS 

EXCELSIOR ~ÚOO 
Francisco Garfias It 
Ivonne Melgar 1t 
Manuel Gómez Granados 12 
Federico Ponce Rojas 12 
Julio Faesler U 
María Luisa Mendoza U 
Yuriria Sierra 18 
Enrique del Val Blanco 20 

11I11 11111 
29028 

DESTINO 
20l8- -_ . -----! 

--~--~----~-~ ._ FALT~~ 7_~ ~íAS PAR~ LA EL~~CIÓN 

MEADESUBEASUCAMPAÑA 
AARMANDO Ríos PITER 
El aspirante independiente aceptó la propuesta 
del candidato del PRI de integrarse a su . 
equipo, porque, dijo, es la mejor opción para la 
Presidencia y ayudará a construi r un país unido. 

PRIMERA I PÁGINA 4 
---------- - -----------_: 

"DELINCUENCIA 
YA REBASÓ 
AtESTAnO" 

AMlO: NI TODOS 
JUNTOS ME 
PUEDEN GANAR 

PRIMERA I PÁGINA 4 PRIMERA I PÁGINAS 
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A CONCRETAR 
ADIÓSALFUERO 

SE DIFERENCIAN 
EN ESTRATEGIAS 
ANTICRIMEN 

PRIMERA I PÁQINA 5 PRIMERA I PÁGINA 8 

MIKEL: HABRÁ 
AGUA, VíA 
TRIBUNALES 

COMUNIDAD I 
PÁGINA 4 

BARRA LES 
PROMETE 
TELEFÉRICOS 

COMUNIDAD I 
PÁGINA 4 

SHEINBAUM 
CRITICA RED 
DE SALUD 

COMUNIDAD I 
pAmNA4 

MESAS ESTÁN EN SU Ú :TI OTRA o 

EIIle 
final, antes 

de la elección 
Tras dos días de cabüdeo, México, EU y canadá pactaron 

intensificar las reuniones y mostraron optimismo en 
temas polémicos, como la regla de origen automotriz 

;t HACIA UN NUEVO 

TlC 
POR LINDSAY H. ESQUlVEL 

México, Estados Unidos y Ca
nadá acordaron Intensificar ' 
las negociaciones Del Tratado 
de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN) pára tener
lo listo antes de julio. 

Tras dos días de mesas, el 
secretario de Economía, I1de
fonso Guajardo.la canciller de 
(:anadá. Chrystia Freeland, y 
el representante comercial de 
EU, Robert Lighthizer, acor

Robért Lighrhízer,l\defonso eGuajardoy Chrystia Freeland se reuni-: 
t,án después del24 de ;¡¡brilpara evaluar el tierre del acuerdo: .. . 

daron volver a los cabildeos ya a una etapa final. "Defl
después del 24 de abril para nitlvamente tendremos re-

. evaluar el cierre del acuerdo. velaciones claras antes de la 
Moisés Kalach. del Cuarto elección", aseveró. 

de Junto, aseguró que la mo- Adelantó, además. que son . 
dernización del TLCAN entró . cuatro los capítulos del pacto 

• . ' . 
CAEN EN CU 82 NARCOS EN 2 MESES 
La Procuraduría capitalina ha obtenido además ocho 
órdenes de aprehensión desde el 23 de febrero. 

ITALIA MANDA 
A YARRINGTON ... 
PERO A TEXAS 
El exgobernador de 
Tamaulipas llegó ayer 
en extrad ición a EU, 
donde enfrenta cargos 
de narco y lavado. 

PÁGINA 19 

"(. 

x 

'" 
'S o · z 
B 
¡.\: 

comercial que tienen un alto 
grado de avance, entre ellos 
Telecomunicaciones, MedIo 
Ambiente, Empresas del Esta
do y Energía. 

PRIMERA I PÁGI NA 14 

UN HOBBY PARA 
LOS DETALLISTAS 
La filatelia es una labor que 
requiere amor por la historia 
y minuciosidad. Aprenda 
cómo poner "manos al sello". 

EXPRESIONES I PÁG. 4 

• 
SISMOS REBASAN 

. ALFONDEN 
Mientras los recursos para 
reconstruir dos mil 200 in-

, muebles históricos fluyen 
lento, las donaciones priva
das entran al quite. 

ATRACCIÓN 

La impecable XC40 
de Valva ya está en el 
mercado mexicano. 
Además, eche ojo • 
a todo lo que debe 
saber sobre llantas. 



J 

I 

J 

DIRECTORA GENERAL: CARMEN URA SAADE 
DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VELVER 

SÁBADO 21 DE ABRIL DE 2018 
CIUDAD DE MÉXICO • ÑlO 34 • NÚMERO 12116 • www.jomadaunam.mx 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~10~ 

• Hubo en este sexenio políticas que no fueron "suficientemente acertadas" 

Fallóestrategia 
de seguridad, 
reconoce Peña 

MILES DE ESTUDIANTES MARCHAN EN EU CONTRA LAS ARMAS 

Alumnos de más de 2 mil 500 escuelas abandonaron las aulas para unirse a la protesta, La imagen, frente al capitolio de Saint Paul, Minnesota _ Foto Ap 

_ Nunca olvidaremos su complicidad, _ "No perdonaremos que mataron a 
advierten alumnos a los políticos nuestros amigos", gritan sobrevivientes 

_ La protesta, al cumplirse 19 años de _ Estrellas de cine, artistas y otras 
la masacre en el plantel de Columbine figuras se solidarizan con protestas 

• Se emprendió el cambio 
en varios rubros con el 
análisis de expertos, afirma 

• Admitir faltas ayuda a 
aprender lecciones, destaca 
en la ,entrega de premios de 
Deportes y al Mérito 2017 

• Reformas en educación, 
salud e infraestructura, entre 
los logros, dice el Ejecutivo 

R. E. VUGAS y R. VIIWUVA 

Presidenciables 
coinciden con 

, Coparmex en 
sacar a SG de 
tarea anticrimen 

• Habrá una secretaría para 
cuidar la integridad de los 
ciudadanos, asegura AMLO 

• El hampa rebasó al 
Estado: Meade; propone 
reingeniería en la táctica 

• Debe acabar la guerra; 
ya fracasó, opina Anaya 

Favorable a las 
dictaduras, 69% 
de jóvenes de 
secundaria en AL 
• Condicionan apoyo a que 
traigan orden y beneficios 
económicos, revela estudio 

_~U_~_~_Y_~ __________ .ll 

Irresponsable, 
eliminar fuero: 
Diego Valadés 

• La medida paralizará al 
próximo mandatario, alerta 

_OAVl) __ 8RooKs __ -,-' C_ORRfSIIONSAL _________ - 20 AlMo SNmz JIMOO -lO . " 
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Incapaces de lograr 
una reconciliación, 
sólo piensan en la 
venganza. 
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Italia entrega a 
Yarrington; 10 
recluyen en Texas 

El ex gobernador de Tamaulipas será 
juzgado en México y Estados Unidos 
por delitos contra la salud y operación 
con recursos de procedencia ilícita~ 

Puede ser condenado a dos cadenas 
perpetuas • ~to La Jornada 

_~_~_~_~ ____ YA_~ _______ -12 

Da juez 24 horas 
para trasladar al 
priísta Gutiérrez a 
cárcel de CDMX 
GusTAvo CAsmo GARCiA __________ -8 

___ hoy __ _ 

BÚSQUELA 

EN LÍNEA 

CRECEN PROTESTAS EN NICARAGUA CONTRA REFORMA SOCIAL 

Apoyados por la población, miles de estudiantes se manifestaron por tercer día consecutivo en varias ciudades del país en rechazo a la reforma de seguridad 
social impulsada por el gobierno de Daniel Ortega, que busca aumentar las cuotas patronal y laboral, además de crear una nueva cotización para los jubila
dos. Las manifestaciones han dejado al menos tres muertos y décenas de heridos. En Managua (imagen), la policía dispersó las protestas con disparos de 
balas reales y gas lacrimógeno. Foto Afp 

_A~ ______________ ~-20 

IÍI Preámbulo para su disolución definitiva a principios de mayo 
columnas 

I-DlN-ERO--.-ENRKlUEGAlVÁN ÜCHOA----7 E' T. • d d ~ -
:o~~;:~;:::.:EZ~: ' .~, pie per 00 a 
APUNru POSTSOYIÉTICOs • JUAN P. DocH 22 

opinión 
MIGUEL CONCHA 15 
ILÁN SEMO 15 

VÍctimas'y admite 
GUSTAVO LEAL F. 16 
ANA DE ITA 16 
GUSTAVO GORDilLO 19 
A. SERRANO, G. BRrro y A. GóMEz 22 
BERNARDO BÁTIZ 28 

- . , 
el dolor que causo 
-. Llama .a la reconciliación y se compromete a no repetir-acciones armadas 
• El grupo separatista vasco decretó el cese de la violencia en octubre de 2011 
• No habrá ningún gesto en política penitenciaria, responde Mariano Rajoy 

AwJf)() G.IWA, CORRESPONSAL _ 21 
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Liébano Sáenz, Xavier Velasco, Hugo García Michel P. 2/3  Juan 

Gabriel Valencia, Joel Ortega, Juan Ibarrola P. 4  Agustín Gutiérrez 

Canet P. 17  Ariel González Jiménez P. 26  Alfredo C. Villeda P. 27
 José Luis Durán King P. 30  Verónica Maza Bustamante P. 39

HOY
ESCRIBEN

$15.00

enmilenio.com
LEE DE HERMOSO DE MENDOZA, QUE DONÓ 4.8 MDP PARA 
RESTAURAR CUATRO TEMPLOS, EN: milenio.com/cultura

NACIONAL
SÁBADO
21 de abril de 2018

www.milenio.commilenio
Estaba retirado de los escenarios desde 2016 
luego de sufrir una pancreatitis aguda    P. 37

MURIÓ A LOS 28 EL POPULAR
DJ Y PRODUCTOR SUECO AVICII

GANADORES. El Presiden-
te entregó ayer el Premio 
Nacional de Deportes a los 
más destacados exponentes 
en diversas disciplinas, entre 
ellos el Santo, quien se hizo 
merecedor del galardón post 
mórtem por Trayectoria 
Destacada y fue recibido por 
su hijo. En la Liga Mx, Rafa 
Márquez, que aún lucha por 
ir al Mundial de Rusia, se 
despidió del Jalisco como 
jugador activo con el triunfo 
del Atlas 1-0 ante Chivas, en 
tanto que América fue humi-
llado 3-1 en su visita a
Puebla. Foto: Juan Carlos

Bautista                  LA AFICIÓN

“La política en la materia no dio los resultados que se trazaron”, admite Peña

El crimen rebasó 
al Estado: Meade Celebra Trump 

Suspende 
Norcorea 
sus ensayos 
nucleares 
Es un “gran progreso” 
rumbo a la cumbre con 
Kim Jong-un, afi rma el 
republicano P. 23

REUTERS

ASEGURAN 500 KILOS DE COCA

Denuncian la desaparición 
de 6 jóvenes tlaxcaltecas 
en Oaxaca P. 6, 7, 14 Y 15

FUE EXTRADITADO DE ITALIA

Yarrington ya está en EU; 
enfrenta cargos de fraude, 
tráfi co de drogas y lavado

ASESINAN A CURA EN JALISCO

Detienen en Zihuatanejo 
a cuatro implicados en la 
emboscada a seis policías

SAN SIMÓN CULHUACÁN

Acribillan en Iztapalapa
a ocho; tres fallecidos
y cinco heridos, el saldo

CARTA 
INÉDITA
DE PAZ
Además...

Orhan Pamuk en 
Madrid y entrevista 

a Jorge Volpi

Laberinto

Laberinto NÚM. 775
MILENIO 

FOTO: FOTOTECA MILENIO
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HOY

“MIS RIVALES 
ESTÁN EN SU 
DERECHO A 
CUESTIONARME 
POR AVIONETA”

AVALA INE FORMATO 
DE SEGUNDO DEBATE
León Krauze y Yuriria Sierra, 
los moderadores    P. 7 A 9

PROMETE 
DESMANTELAR 
AL “GRUPO 
CRIMINAL MÁS 
VIOLENTO”

ADVIERTE DEL 
CAMBIO QUE 
“PROPONEN 
ALGUNOS 
CHARLATANES”

EL PESO REGISTRA SU 
PEOR CAÍDA DEL AÑO
Confía México en cerrar 
negociación del TLC en 
dos semanas P. 18 Y 20
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Sábado 21 de abril de 2018 

RECUPERAN COPA 
ROBADA EN LEÓN 
De visita en México, el 
trofeo de la UEJ:<""'A Europa 
League es sustraído y 
rescatado en horas. D2 

PideOCDE 
novolver 
apolíticas 
delpasado 
• No caben propuestas como las 
del desarrollo estabilizador, dice 
• Se deben continuar refonnas 
iniciadas en este gobierno: Gunia 

LEONOR FLORES 
- cartera@elllniversal.com.mx 

WasWngton, DC.- En el primer 
debate entre candidatos a la Pre
sidencia no deben eaber propues
tas que nos lleven al pasado, como 
el desarrollo estabilizador, dice el 
secretario ejecutivo de la OCDE, 
José Ángel Gurria 

En entrevista con EL UNNER
SAL, el ex firncionario mexicano 
destaca que es momento de ver 
hacia adelante con la tecnología 

"Lo que necesitamos es ir hacia 
la época digital, que es la que nos 
está planteando muchos retos, y 
aprovechar el desarrollo de la tec
nología con el objeto de superar 
tantas carencias", menciona. 

El candidato Andrés Manuel 
López Obrador ha manifestado 
que de ganar las elecciones presi
denciales aplicará un modelo eco
nómico semejante al denominado 
desarrollo estabilizador, el cual 
funcionó en México entre los años 
50 y hasta los 70. 

Gurria Treviño subraya la im
portancia de la tecnología y la era 
digital, porque se pueden usar co
mo palancas para brincar etapas y 
no tener que esperar 100 años pa
ra estar donde hoy están las eco
nomias desarrolladas. 

El representantedelaOrgaillza
ción para la Cooperación y el De
sarrollo Económicos (OCDE), 
quien participó en las Reuniones 
de Primavera del Fondo Moneta
rio Internacional y el Banco Mun
dial, señala que México debe con
tinuar con las reformas estructu
rales iniciadas en este gobierno. 

CARTERA A18 

ttOl l EXTRADITAN 
AEUA 
YARRINGTON 

El ex gobernador de Tamau
lipas Tomás Yarrington fue 
extraditado por Italia a Es
tados Unidos, donde el lunes 
tendrá su primera audiencia 
por 11 cargos. NACIÓN A11 

"Lo que 
necesitamos es ir 
hacia la época 
digital, que es la 
que nos está 
planteando muchos 
retos, y aprovechar 
la tecnología" 

JOSÉ ÁNGEL GURRíA 
Secretario ejecutivo 
de la OCDE 

Así LLEGAN 
CANDIDATOS 
AL DEBATE 

• Presentamos lDl análisis del 
posicionamiento de los aspirantes 
Y del furmato del enwentro. 
SUPLEMENTO ESPECIAL 

l' ASESINAN A UN CURA MIENTRAS DABA CONFESION, EN JALISCO 
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INSIGNIAS 
AZTECAS 
Jesúses el último soldado 
de un grupo dedicado a 
conservar tradiciones 
ancestrales. Al2 

PEÑA NIETO 
OTORGAPND 
Galardonó a El Santo, 
Chicharito Hernández y 
Natalia Botella, ent re 
otros. D9 y A4 

[É] I PRESTANOMBRES ENTREGA NAVE DE CASO ANAYA 

Querétaro.- Luis Alberto López, confeso prestanombres del empresario Manuel Barreiro, en
tregó ayer a la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP la nave industrial que el hoy can
did<ito panista a la Presidencia de la República, Ricardo Anaya, aseguró haber vendido a Barreiro 
en 54 millones de pesos. López regresó el illinueble como parte de un acuerdo con la PGR para 
resarcir el daño y evitar ser procesado penalmente. NACIÓN A6 

Ríos Piter 
va con,Meade 
por Los Pinos 
ARIADNA GARCÍA 
- politica@elllniversal.com.m.x 

Al no conseguir la candidatura in
dependiente para la Presidencia, 
Annando Ríos Piter aceptó la invi
tación para incorporarse al proyec
to de José Antonio Meade. 

El candidato presidencial de la 
coalición Todos por México abrió la 
convocatoria a todos '10s ciudada
nos independientes" a sumarse a 
su campaña para lograr el triunfo el 
1 de julio próximo. 

Meade y Ríos Piter se reunieron 
anoche en una taquería para for
malizar la integración al equipo. 

¿Eso representa un sí?, se pre
guntó a Ríos Piter. 

"Sí, por supuesto". 
El ex aspirante independiente 

había anunciado que impugnaría 
en tribunales internacionales el re
chazo a su candidatura 

NACIÓN A8 

NACIÓN All 

. 1 Manlio Fabio Beltrones 
Ex presidente nacional del PHI 

"Voto útil debe ser para 
Meade o será inútil" 
• Se tiene que dar este 
sufragio a un candidato 
probado, honesto y 
transparente, asegura 

=== ENTREVISTA === 
CÉSAR REYES 
- alejandro.reyes@eluniversal.com.m.x 

"E l voto útil debe ser para José 
Antonio Meade. Dárselo a 

alguien que no tiene la experiencia 
ni solidez para gobernar lo volvería 
un voto inútil", asegura el priísta 
ManIio Fabio Beltranes. 

Entrevistado sobre el llamado 
que en todas las campañas suele 
hacerse al voto útil, el ex presiden
te nacional del PRl dijo que éste 
"debiera darse a un candidato 
probado, honesto y transparente 
como José Antonio Meade, quien 
ha hecho del servicio público una 

ESCORTS 
NO VivíAN 
COMO DIVAS 
• Zonadivas.com anunció ayer 
su cierre ante las investigaciones 
en curso por la explotación de 
escorts, a las que presuntamente 
engañaban con la promesa de 
alojarlas en departamentos de 
lujo que eran "pocilgas". el 

''Desconocen al PRI 
quienes mnvocan a 
priistas a votar por 
1D1 carvtidato del p~ 
sus miUtantes jamás 
le darian su voto" 

vocación puesta en beneficio de 
los mexicanos". 

"Los que convocan a priic;tas a vo
tar por un candidato del PAN des
conocen al PRl y sus militantes, quie
nes jamás le darían su votrJ', dijo. 

NACIÓN A6 

MUEREN TRES EN BAlACERA EN IZTAPALAPA MFrRÓPOlJ C6 

César Astudlllo A21 
Porfirio Muñoz L. DIVISAS 
"La red de intereses a los que ha 

CULTURA servido el poder político por treinta VENTA 
Angel G. Adame E10 años desató ya una feroz campaña 

$18.90 javier Garcla-Gallano E11 para amenazar al próximo mandata- DÓlAR 

rio con una crisis económica". A20 EURO $23.21 
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EL ASPIRANTE ciu-
dadano asegura que el 

abanderado priista es la 
mejor opción para de-

fender los derechos; des-
taca su visión social para 

una política distinta

IMPULSARÁ entre 
ONG el proyecto de 

Todos por México; “deci-
sión, señal de que dife-

rencias se pueden com-
binar”: excanciller pág. 6

Por María Cabadas

Acerca El Jaguar 
la izquierda 

progresista y voto 
joven a Meade 

SE SUMA RÍOS PITER A LA CAMPAÑA

De fin de semanaSÁBADO 21 DOMINGO 22 de abril de 2018
» Nueva época » Año 9 Número 2767

www.razon.com.mx 
PRECIO » $10.00

LUIS CARDOZA Y 
ARAGÓN: TEXTOS 

RECOBRADOS. II. 
PINTURA

Segundo dosier dedicado a Luis 
Cardoza y Aragón (1901–1992), 
ahora en las ramblas de su enjun-
diosa labor como crítico de artes 
plásticas. Publicamos un axiomá-
tico texto del autor de La Torre de 
Babel (1930): Siete notas sobre el 

Muralismo Mexicano, escoltado 
con viñetas razonadas de la obra 

de los pintores Pedro Coronel, 
René Portocarrero y Giorgio de 
Chirico. Se complementa este 

número con Letras sueltas y otros 
poemas: breve muestrario de  
las incursiones en el verso del 

investigador y ensayista Adolfo 
Castañón. Y más...   

[Suplemento de La Razón 
en páginas centrales]

EL PRESIDENTE de Nicara-
gua Daniel Ortega y su esposa 
Rosario Murillo, en esa mezcla 
de conservadurismo cristiano 
y autoritarismo populista, 
que vemos propagarse en los 
llamados “socialismos del siglo 
XXI”, sostienen que los niños y 
jóvenes están expuestos a la “in-
fluencia negativa” de los medios 
de comunicación y las nuevas 
tecnologías. Estas muestras de 
represión y censura, confirman 
un patrón que hemos visto repe-
tirse en Venezuela y Ecuador, y 
que tiene su primer referente en 
Cuba. En esos países, las redes 
sociales y las nuevas tecnologías 
han estado sometidas a una 
constante interferencia para 
evitar la politización opositora 
de los jóvenes. pág. 4

Las “influencias 
negativas”  
según Ortega
y Murillo
Por Rafael Rojas

No nos importa opinión del mundo; reelección va: Maduro
» A los señalamientos de 16 países para que se organicen comicios democráticos, el presidente de Venezuela asegura, 
antes de viajar a Cuba, que son pretensiones inauditas; lo que interesa es que la vida política se fortalecerá, dice pág. 12

EL PRESIDENTE, 
ayer, con el Hijo 
del Santo, duran-
te el reconoci-
miento del mérito 
deportivo. 

LLAMA EPN A HACER DEL DEPORTE   
UNA PRÁCTICA CULTURAL

El mandatario pide trabajar para que se convierta en un hábito en la sociedad; destaca que 
esta actividad reforzará valores y disciplina; al entregar distinciones a atletas por sus logros, 

dice que, al igual que en el deporte hay avances, pero se deben reconocer políticas que no 
han sido del todo acertadas; admitir fallas es parte del aprendizaje, afirma. págs. 3 y 14

VENTAJA DE AMLO 
DESPLOMA EL PESO, 
DICE FINANCIAL TIMES
Un artículo del diario británico liga la 
mayor depreciación de la moneda desde 
mayo de 2017 a la consolidación del 
morenista en primer lugar de encuestas; 
sugiere que mercados están despertan-
do ante la perspectiva de que llegue a la 
Presidencia; en la última semana el peso 
perdió 2.87 por ciento. pág. 5 

COMPORTAMIENTO
En esta semana el peso acumuló  

importantes caídas:

Fo
to

>E
sp

ec
ia

l

ARMANDO RÍOS Piter y José Antonio 
Meade, anoche, en una taquería. 
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Castiga SFP 
a funcionario 
de bajo nivel 
enSedesol 
ROLANDO HERRERA 

En el caso Sedeso~ la Secre
taria de la Función Pública 
(SFP) cortó el hilo por lo más 
delgada 

El funcionario res¡xmsa
ble de dar carpetazo a las de
nuncias por irregularidades 
administrativas y desvío de 
recursos durante la gestión 
de Rosario Robles fue sus
pendido por la SFP. 

Aunque la dependencia 
no ha revelado el nombre del 
sancionado, fuentes consulta
das y registros públicos reve
laron que se trata de Mauri
CiD Raza, quien se de~em
peñó corno titular del ATea 
de Quejas del Órgano Inter
no de Control (Ole) en la 
Sedesol. 

Raza tuvo a su cargo la 
integración de varios expe
dientes, los cuales cerró argu
mentando falta de elementos 
para poder sancionar a algún 
servidor público. 

REFORMA publicó que, 
durante 2015 y 2016, el Ole 
dio carpetazo a 69 denuncias 
que la ASF interpuso por las 
irregularidades detectadas en 
la revisión de las cuentas pú
blicas de 2013 y 2014. 

El 6 de abril, al dar res
puesta a una solicitud de in
fonnación vía transparencia, 
la SFP infonnó de la medida 
disciplinaria, que fue impues
ta luego de que la directora 
general deAuditona Forense 
de la ASF, Muna Dora Buch
ahin, presentrra quejas con
tra el cierre injustificado de 
siete expedientes. 

FUERASEGOB 
El candidato de la coalición 
Todos por México, José An
tonio Meade, se compro
metió, en caso de ganar la 
Presidencia, a impulsar una 
reforma que quite a la Se
cretaría de Gobernación la 
rectoría en materia de segu
rielad pública. 

''En México, el crimen 
ha rebasado al Estado, y eso 
nos exige hoy dar todo para 
aventajar a la delincuencia, 
pararla en seco y devol-
ver a la gente la paz Y la 
tranquilidad", dice Meade a 
través de una carta. 

Es la segunda vez en 
dos días que el ex colabora
dor del Presidente Enrique 
PeFla cuestiona el plan de 
seguridad vigente. 

RECHAZA ROMO 
IRRACIONALIDAD 
El regiomontano, enlace de 
López Obrador con la IP. 
afirmó que se han sentado 
con más de 400 fondos de 
inversión, con todas las cali
ficadoras, y éstas han com
probado que en Morena no 
son irracionales, que están 
bastante bien orientados. 

PÁGINA 6 

Aprende a 
diferenciar 
los diferen
tes tipos de 
cuchillo en 
la cocina: 
el !lletero, 
eldeshue-

PÁGINAS, Af\.IO XXV NÚMERO 8,878 • 20.00 
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Rechaza la Judicatura Federal petición del Trife 

Niegan lin a as 
a los Magistra os 
Deciden consejeros 
no dar 6 camionetas; 
si las necesitan, 
que las renten, dicen 

vlcToR FUENTES 

El Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) rechazó la so
licitud de préstamo de seis 
camionetas blindadas que hi
cieron los Magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. 

REFORMA publicó ayer 
que el llife solicitó en mar
zo el ''préstamo temporal a tí
tulo gratuito o comodato" de 
los vehículos con protección 
nivel S para reforzar la segu
ridad de los Magistrados de 
la Sala Superior, ya que, ar
gumentan, las actuales esrnn 
obsoletas y no tienen recur-

sos propios para comprarlas. 
La petición fue rechaza

da sin mayor comentario por 
la Comisión de Vigilancia, In
fonnación y Evaluación del 
CJF, integrada por los con
sejeros Felipe Borrego, José 
Guadalupe Tafoya y Martha 
María Hemández, en una 
sesión celebrada el pasado 9 
de abril, infonnaron fuentes 
judiciales. 

Explicaron que, desde 
que se hiw una solicitud ini
cial, en febrero, prevaleció 
entre los consejeros la idea 
de que el Trife debía resol
verlo con sus propios recur
sos, pues no es obligatorio 
comprarlas, ya que también 
se pueden rentar: 

Destacaron que las ca
mionetas blindadas del CJF 
están asignadas a jueces de 
distrito y Magistrados de cir-

cuito que llevan casos pena
les por delitos como narco
tráfico y delincuencia orga
nizada, muchos de ellos en 
zonas de alto riesgo. 

Entre 2016 y 2017, el CJF 
gastó 319 millones de pesos 
para comprar 141 camione
tas Suburban y Tahoe con 
blindaje nivel S, capaz de so
portar ataques con fusiles de 
asalto calibre 7.62. 

Con este antecedente, el 
costo de las camionetas blin
dadas para los Magistrados 
electorales sería de unos 13.5 
millones de pesos, equivalen
tes al 21 por ciento de los 64.3 
millones de pesos asignados a 
la Sala Superior para el rubro 

"bienes muebles, inmuebles e 
intangibles" en el Presupues
to de Egresos de 2018. 

En su solicitud, el Trife 
argumentó que, con las ca-

mionetas nuevas, "el Tribu
nal Electoral podrá brindar a 
sus Magistrados las medidas 
de seguridad a fin de garan
tizar la independencia y au
tonomía en sus detennina
ciones, dada la complejidad 
del entorno que se presenta 
en los procesos electorales a 
realizarse'. 

Al respecto, el diputado 
panista Juan Pablo Piña dijo 
que los Magistrados del Trife 
deberían cambiar las camio
netas blindadas por cursos 
de ética tras su aval a la can
didatura presidencial de Jai
me Rodríguez, ''El Bronco". 

"Con el dinero que se 
pueden ahorrar por sus ca
mionetas, se deberían pagar 
mejor unos cursos de inte
gridad, de ética y de valores", 
dijo el legislador de la Comi
sión de Gobernación 

Disputan 
motos y bicis 
crecimiento 
y vialidades 
IVÁN SOSA 

Las motocicletas y las bici
cletas se disputan no sólo los 
espacios de circulación via~ 
sino tnnbién el primer lugar 
en crecimiento como medio 
de transporte. 

Aunque son las segundas 
las que llevan la delantera. 

Las motocicletas crecen 
a un ritmo superior a 10 por 
ciento anual, pero las bicis 
aumentan hasta en 33 por 
ciento cada año. 

De acuerdo con el Inegi, 
en el País había 2 millones 
987 mil motocicletas en 2016, 
cuando en el 2000 eran ape
nas 293 mil. 

No obstante, de acuerdo 
con la misma fuente, en el 
País el 8.3 por ciento de los 
hogares utiliza la bicicleta 
de fonna cotidiana, mientras 
que 4.2 por ciento recurre a 
la moto. 

Gastan bancadas 2.7 mdp en total opacidad En la Ciudad de México, 
en 2007 se hacían menos de 
100 mil viajes diarios en bici
cleta, y 10 años después son 
300 mi~ señala un estudio 
del Instituto de Geografía de 
laUNAM 

CLAUDIA SAL.AZAR 

Los ocho grupos parlamen
tarios de la Cámara de Di
putados han gastado en 30 
meses 2 mil 794 millones de 
pesos de los mexicanos sin 
haber transparentado su des
tino final. 

De acuerdo con los infor
mes semestrales de las ban
cadas, dicha cantidad se ha 
erogado principalmente en 
conceptos no precisos, in
tegrados principalmente en 

"otros servicios generales" y 
en nóminas, asesorías y gas
tos de prensa 

Al finalizar la 63 Legisla
tura, en agosto próximo, las 
fracciones habrán rebasado 
los 3 mil 300 millones de pe
&lS en tres años, unos 91 mi-

llones de pesos al mes, para 
cubrir los gastos administra
tivos de los diputados. 

La Auditoría Superiorde 
la Federación ratificó, en los 
resultados de la Cuenta Pú
blica del 2016, que en San 
Lázaro persiste la opacidad 
respecto a la fonna en como 
se gastan los recursos de los 
grupos parlamentarios. 

''No se proporcionó la do
cumentación que sustenta la 
aplicación de los recursos 
otorgados y, por tanto, no se 
contó con la infonnación que 
permitiera evaluar la razona
bilidad del gasto, o bien, com
probar que los recursos se 
ejercieron en trabajos legis
lativos", advirtió la Auditoría 
Superior de la Federación en 
un reporte dado a conocer en 

febrero pasado. 
Pero eso no es todo: en 

la Cámara tampoco se cum
plieron compromisos de aus
teridad que se expresaron 
al arrancar la legislatura, en 
septiembre del 2015, pues el 
gasto de las bancadas penna
neció casi igual. 

En la pasada 62 legisla
tura se entregaban 116 mil pe
sos al mes por diputado y se 
modificó el monto a 132 mil 

Al revisar cinco infonnes 
semestrales entregados a la 
Junta de Coordinación Po
lítica, el Partido Revolucio
nario Institucional había re
cibido mil millones de pe
sos; el PAN, 551.8 millones; 
el PRD, 480.4 millones; el 
PVEM, 229.7 millones, y Mo
rena, 193 millones. 

Por lo que hace a la w
na metropolitana del Valle 
de México, son las motos las 
que se imponen, particular
mente en el Edomex. Este 
vehículo pasó de 6 mil uni
dades en el 2000 a 390 mil 
en 2016, lo que implica una 
expansión de 65 veces, con 
un crecimiento menor en el 
uso de la bici 

En la Ciudad de Méxi
co, en el mismo periodo, las 
motos pasaron de SS mil a 
257 mil. 
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PROBLEMA GEOPOLíTICO 

Cártel de Sinaloa 
mete las manos 
enlasFARC 
EFE 

El grupo del narco 
mexicano tiene como 
brazo armado a disidentes 
de la guerrilla colombiana, 
que encabeza Walter 
Arizala, el Gaucho 
BOGOTÁ, Colombia. Néstor Humberto 
Martínez. fiscal colombiano. aseguró que 
el grupo de disidentes de las FARC. auto
denominado Frente Oliver Sinisterra. que 
lidera Walter Patricio Arizala. alias Gau
cho. es el "brazo armado" del Cártel de Si
naloa. situación que considera puede de
rivar en un problema "geopolítico". 

El fiscal añadió que esta situación está 

ACEPTA EPN FALLAS 
EN SEGURIDAD 

afectando la seguridad en la frontera entre 
Colombia y Ecuador, pues recientemente 
en esa zona fue asesinado un equipo pe
riodístico del diario El Comercio y días 
después secuestrados dos civiles por el 
grupo narcoguerrillero. con el fin de pre
sionar al gobierno en el cumplimiento de 
sus demandas. 

Desde fmales de enero. en esa zona 
ecuatoriana disidentes de las FARC han 
detonado al menos siete explosivos, que 
han provocado la muerte de cuatro infan
tes de Marina. Ante la creciente ola de 
violencia que ataca la frontera entre los 
dos países sudamericanos, los gobiernos 
encabezaron una movilización conjunta 
entre los Ejércitos y policías de Ecuador y 
Colombia para combatir a los grupos in
surgentes en la región. Pág. 32 

El presidente Enrique Peña reconoció que 
hay mucho por hacer en materia de 
seguridad¡ en el marco de la entrega del 
Premio Nacional del Deporte, dijo que parte 
de las lecciones en el gobierno es aprender 
que a veces se triunfa y a veces no. Pá9: 9 
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Francisco Fonseca_ Pág. 14 
Pablo Marentes Pág. 15 
Catalina Noriega Pág. 15 
Hazael ~ Pág. 16 
Aarón Ir1zar ~ 

DECOMISO EN GUERRERO 
Una embarcación con 500 kilogramos de cocaína fue asegurada por la 
Marina frente a las costas de Guerrero junto con cinco personas de origen 
colombiano, ecuatoriano y mexicano. Asimismo, en un operativo en 
Zihuatanejo, fueron detenidos los presuntos responsables de la emboscada 
en donde murieron seis poliCías estatales. Pág 26 

ESTADOS 
REALIZAN 
LAS 
PRUEBAS 

RECABANAD 
Buscan rastros 
de desaparecidos 
La División Científica de 

-.- --- ------ - -- - . +- -_ ... _---- - _. --- ---
~-_.-_ ._-----_._ .. __ ... _ ... - - --_ .. _-._-_._---

El nuevo debate 
El primer enfrentamiento organizado por el JNE entre los 
cinco candidatos a la Presidencia de la República arranca 
mañana a las 20:00 horas, con algunas novedades. Los temas 
a tratar son: seguridad pública y violencia; combate a la 
corrupción e impunidad, y democrácia y pluralismo. 
Págs. 4-5 

Antonio Meade, 
la Polida Federal inició invitó Armando 

Ricardo Anaya, 
advirtió que 

López Obrador, 
a través de 
Alfonso Romo, 
envió un 
mensaje al 
empresariado: 
el aeropuertó 
"pa'delante"';-- ... 

con la toma de muestras Ríos Piter a 
de ADN a familiares de sumarse a su 
desparecidos en 16 campaña; por 
estados de la República \ la noche el 

Pág Z1 '" Jaguar aceptó _________ . a invit ación 

...... 

la eliminación 
del fuero 
puede ser 
detenido por 
los priistas en 
el Senado 













































BAJO RESERVA
Se le cuela a AMLO invitado incómodo
Nos dicen que ayer, en el acto de campaña de Andrés Manuel
López Obrador y Claudia Sheinbaum en Xochimilco, hubo un
invitado nada querido. Se trata del jefe delegacional de la demar
cación, Avelino Méndez, quien fue duramente abucheado cuan
do el tabasqueño lo presentó en el mitin. Quizá el equipo de don
Andrés no recordó las imágenes en las que don Avelino es incre
pado y pateado por sus gobernados y en las que sale huyendo
hasta subirse a una camioneta en movimiento que lo saca del lu
gar. Los abucheos contra Méndez contrastaron con el recibimien
to que recibieron don Andrés y doña Claudia

Un jaguar que cambia de piel
Todo el día de ayer le llevo a Armando Ríos Piter decidir si iba
o no a aceptar la propuesta del candidato presidencial del Parti
do Revolucionario Institucional (PRI), José Antonio Meade, de
sumarse a su campaña. El silencio de El Jaguar empezó unos
minutos antes del anuncio del priísta la mañana de ayer y se
mantuvo hasta la noche, hasta que se anunció una reunión entre
ambos en una taquería del sur de la Ciudad donde finalmente
Ríos Piter dio su brazo a torcer. Solo un día antes EL UNIVER
SAL publicó una entrevista en la que El Jaguar dijo no tener
apoyo del gobierno, y particularmente de los itamitas, y resulta
que ahora apoyará al candidato emanado del gobierno e hijo del
ITAM. Bien dicen que en política nada está escrito.

Eliminación del fuero aún en veremos
Llamó la atención que el PRI en el Senado guardó silencio sobre
la aprobación en la Cámara de Diputados de la eliminación del
Hiero, que algunos priístas bautizaron como la Ley Maule. Nos co
metan que no se trata de que el coordinador de la bancada trico
lor, Emilio Gamboa, esté en desacuerdo, sino que, al parecer, en
la euforia por sacar el tema rasuraron de más a la Constitución.
Sin embargo, nos comentan que la cuestión no es para espantar
se, pues los senadores devolverían a los diputados su proyecto de
decreto con algunos ajustas pertinentes con los que, si están de
acuerdo, la reforma se iría a los estados para su ratificación. Por lo
pronto ya sacan punta a los lápices en el Senado, mientras los as
pirantes presidenciales del PRI y el PAN pelean por la paternidad
de esta iniciativa, que de convertirse en ley será sin duda un gran
avance en la lucha contra la corrupción y la impunidad

Un aliado en la esquina de Margarita
En el primer debate presidencial, que se llevará a cabo en el Pa
lacio de Minería, nos cuentan que la candidata independiente
Margarita Zavala, contará en su esquina con alguien que tiene
experiencia en este tipo de enfrentamientos. En su lista de 50 in
vitados especiales está el ex presidente Felipe Calderón Don
Felipe participó en dos debates presidenciales y en uno de ellos
enfrentó a uno de los adversarios que su esposa encarará maña
na, Andrés Manuel López Obrador, por lo que algún consejo
podrá darle a la candidata antes de subir al ring. Acompañará
también a doña Margarita su hermano Juan Ignacio Zavala.
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Esta semana fue clave para que torna
ran forma definitiva una serie de
alianzas y acuerdos entre grupos po

líticos y empresariales que ya se unieron y
sellaron un "pacto" para un objetivo común
y prioritario para todos ellos: evitar la llegada
al poder del proyecto de Andrés Manuel Ló
pez Obrador.
Las encuestas que se conocieron durante los

últimos 10 días (desde la de Berumen para EL
UNIVERSAL el 9 de abril hasta la de Roy Cam
posydeUlisesBeltrán este fin de semana) con
firmaron todas las mismas tendencias: un cre

cimiento de López Obrador que amplió su
ventaja en el primer lugar, entre 5 y 3 puntos
según el sondeo; una caída del segundo lugar
claramente definido para Ricardo Anaya que
se ubica entre 11 y 8 puntos detrás del puntero,
y un tercer sitio, estancado y lejano para José
Antonio Meade, a quien Andrés Manuel ya le
saca ventaja de 2 a 1 en todos los sondeos.
En la víspera del primer debate entre los can

didatos presidenciales, esos números termina
ron de encender los "focos rojos" que ya se ha
bían prendido en Los Pinos y en las cúpulas
empresariales ante lo que parecíaimposible un
crecimiento cada vez mayor del político tabas
queño en las intenciones del voto que, de con
tinuar en esa tendencia lo volvería "inalcan
zable" para cualquier otro candidato u opción
política Eso fue lo que hizo que se activara un
plan del que comenzó a hablarse, de manera
informal, entre varios de los asistentes alafiesta
de los 70 años del ex presidente Carlos Salinas
de Gortari, el sábado 7 de abril en su residencia
del Bosque de Halpan, y en la que valias voces
le sugirieron al presidente Peña Nieto "dejar de
ladosus diferencias" conRicardo Anayayacep
tar lo que ya entonces se veía como un hecho
taeftitable que la candidatura de José Antonio
Meade por el PRI no había funcionado y ya no
tenía posibilidades de levantar.
'La única posibilidad que queda de intentar

frenar aLópez Obradory evitar quegane la elec
ción es con Anaya", le dijeron en esa reunión
a Peña varios dirigentes pristas y empresarios
que acudieron a la fiesta. 'Ya no vale la pena
ahondar las diferencias, hay que negociar con
Ricardo, no hay otra opción", fue la consigna
que se escuchó en aquella celebración en la que
estuvieron presentes cabezas políticas de pri
mer nivel del gobierno, del PRI, PAN y PRD.
El operador de Peña o "Luis da y Luis
quita". Definida la emergencia y el objetivo,
las piezas del sistema político cuyo futuro es
tá en juego en la actual elección federal co
menzaron a moverse. Una fuente muy cer
cana a la casa presidencial confirma que, por

instrucciones directas del Presidente, el can
ciller Luis Videgaray, quien siempre fuera el
vínculo e interlocutor directo entre Peña y
Ricardo Anaya volvió a activarse esta sema
na, tras el distanciamien to y la confrontación
que hubo en las precampañas por las acu
saciones de 'lavado de dinero" contra el can
didato de Por México al Frente, de las cuales
fue artífice y operador Aurelio Ñuño.

Videgaray volvió a entrar en escena —sos
tiene la fuente— y retomó su comunicación y
operación con Anaya para echar a andar varias
estrategias conjuntas con el objetivo de detener
el avance de AMLO y ayudar a subir al can
didato del Frente en las encuestas a fin de acor

tar la distancia entre el primero y el segundo
lugar de las encuestas. En una de esas estra
tegias, el cancillerVidegaray habría ordenado al
coordinador de la campaña priísta Aurelio Ñu
ño, dejar de lado los ataques a Anaya y comen
zar aeníocarunacampañanegativa, enmedios
y redes, contra el abanderado de Morena, que
incluirá más spots en la línea del "miedo" que
ya comenzó el PRI en contra del tabasqueño.
Hubo varias reuniones a lo largo de esta se

mana en las que comenzó a dar forma a una
"alianza de facto" entre los tres partidos que
forman Por México al Frente y el PRI y sus
aliados, a partir de la cual "se analiza y valora
tiempo y forma para una declinación de José
Antonio Meade en favor de Ricardo Anaya"
Así, según la versión de esta fuente cercana

al Presidente, el mismo Luis Videgaray que
convenció a Peña Nieto de que postularacomo
candidato del PRI a la Presidencia a su amigo
y compañero del ITAM, José Antonio Meade,
por ser un "ciudadano que le sumaría votos del
electorado no priísta y le evitaría el desgaste de
lamarcadel partido", ahora seríael mismo que
estaría convenciendo al mandatario de la ne
cesidad de hacer a un lado a Meade y que de
cline para apoyar al panista Anaya Cortés, lue
go de que la campaña del fallido primer "can
didato ciudadano" del PRI nunca logró levan
tar en las intenciones del voto.

Margarita y los empresarios se suman.
También de manera conjunta operadores del
gobierno peñista y del PAN activaron acuer
dos y estrategias con los empresarios contra
rios a Andrés Manuel López Obrador, para
que intensifiquen sus campañas mediáticas y
en redes sociales en contra del tabasqueño y
su inusitado crecimiento. Claudio X. Gonzá
lez, según las fuentes consultadas, es el en
cargado de aglutiiíar a empresarios "antílope 
zobradoristas" y fondear las campañas contra
el candidato de Morena, en la que uno de los
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"donantes" más generosos y comprometidos
con esa causa es Rodrigo Herrera, el dueño y

socio mayoritario de la empresa de mercado
tecnia y cosméticos Genoma Lab.
Las mismas "pinzas" y la operación desde

las cúpulas del PAN y de Videgaray habrían
legrado incluir en el "Pacto antiAMLO" a la
candidata independiente, Margarita Zavala
cuya candidatura cayó a niveles de 4 y 5% en
las últimas encuestas. LaoperaciónconZavala
y con el ex presidente Felipe Calderón, cuyos
acuerdos para sumarse al "Pacto contra López
Obrador" no fueron detallados por las fuentes,
pero se reflejaría en el anuncio que se prepara
en los próximos días para que figuras impor
tantes del panismo que apoyaban a Margarita
como el histórico ex gobernador chihuahuen
se Francisco Barrio, anuncien ahora su apoyo
a la campaña de Ricardo Anaya
Así que en los días previos al primer debate

presidencial y a más de dos meses para las vo
taciones históricas del 1 de julio, cuando sólo
quedan 69 días a la campaña el pacto "Tbdos
Unidos contra López Obrador" (Tucol, dicen al 
gunos) ha quedado trazado, acordadoycasi se
llado, comokúnicaposibilidad, último recurso
desesperado del sistema político que se resiste
a cambiar con esta elección antisistémica

Un pacto cuyos detalles y acuerdos concre
tos ya iremos conociendo en las próximas se
manas, pero que se propone repetir, a partir
del voto del miedo y de la unión de fuerzas del
PRI y el PAN, con sus respectivos aliados y con
el dinero del empresariado que le teme al po
lítico tabasqueño, el mismo esquema que en
2006 frenó el arribo de lopezobradorismo a la
Presidencia de laRepública La duda es si hoy,
2018, con todo el hartazgo, el enojo ciudadano
y el desbordado antipeñismo y antipriísmo, el
mismo pacto, con los mismos actores e inte
reses, volverá a tener el mismo efecto.
Notas indiscretas... Parte del golpeteo que
arreciará contra Morena en busca de degastar
a López Obrador, es la revelación que ayer pu
blicó El Finariciero de que su responsable del
área de seguridad, Alfonso Durazo, compró en
Sonora una casa presuntamente propiedad de
la familia de una de las leyendas del narco
tráfico, Amado Carrillo Fuentes, El Señor de los
Cielos. Y aunque Durazo reconoció la compra
ysólosedefendiódiciendoque "todo fue legal"
y que "el comprador no está obligado a inves

tigar al vendedor", lo cierto es que este golpe
forma parte de la línea que intentará reforzar
presuntos vínculos entre personajes del nar
cotráfico y la campaña lopezobradorista que
esta misma semana revelara el portal Pejelea 
ks, sin mucho eco. Por lo pronto, otro golpe

contra Morena viene en la Ciudad de México,
donde fuentes del PAN afirman que se tiene
una investigación de más de 600permisos pa 
ra operar bares, cantinas y table dance durante
la aÁninistración del ex panista Fadlala Aka
bani (20032006) al frente de la Delegación Be 
nito Juárez. Hace apenas unos días la Procu
raduría General de Justicia de la Ciudad de
México informó que las autoridades lograron
rescatar en la delegación Benito Juárez a diez
mujeres venezolanas, siete colombianas y una
paraguaya en un operativo conjunto entre la
Policía de Investigación y la Policía Federal. Y
las investigaciones apuntan a que las mujeres
presuntamente trabajaban en antros que fue
ron autorizados por Akabani cuando fue de
legado por el PAN en esa demarcación. De
acuerdo con datos oficiales de la Dirección Ju 
rídica y de Gobierno, durante la administra
ción de Akabani se otoigaron 167 de estos per
misos en2003,96 en 2004,178 en 2005 y 220
en 2006, en total más de 600, una cifra ver
daderamente contrastante con los 12 permisos
que autorizaron las subsecuentes administra
ciones entre 2007 y 2015. Y algunos de estos
permisos comienzan a ser un dolor de cabeza
para las autoridades de la Ciudad de México
porque abarcan una amplia gama de activi
dades como "venta de bebidas alcohólicas,
música viva, manifestaciones artísticas de ca
rácter escénico, (table danceJJT, El "Cama
Club", ubicado en Insurgentes y Mixcoac, que
goza de una licencia firmada en la época de la
administración panista de Akabani, ha regis
trado incidentes tan gravas como homicidio.
Otros como "Bar Sarao" figuran en las inves
tigaciones por presunta trata de personas en la
delegación Benito Juárez. Fadlala Akabani es
hoy candidato a alcalde por la delegación Be
nito Juárez, postulado por Morena En unos
días más estará en campaña al lado de Claudia
Sheinbaum, Y es un personaje antes panista y
ahora cercano a López Obrador... Dados Gi
rando. Doble Serpiente. Semana intensa •
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KIOSKO
Señalan de acosador a candidato a senador

Nos platican, desde tierras chiapanecas,
que Diego Valera Fuentes, diputado fe
deral con licencia y candidato al Senado
de la coalición Por Chiapas al Frente (PAN,
PRD, MC), fue señalado públicamente de
acosar a una menor de edad. La imputa
ción, nos hacen saber, vino de boca de la
periodista Eloísa Díaz, ex jefa de prensa
del candidato, quien increpó a su antiguo
jefe durante un evento proselitista, al re
clamarle públicamente el pago de 10 me
ses de sueldo y exigirle que dejara de aco
sar a una de sus hijas a través de mensajes
de texto, en los que supuestamente la invi
taba a salir. El evento, nos explican, fue

encabezado por la candidata a diputada federal María Elena
Orantes; sin embargo, Valera Fuentes y el aspirante a la guberna
tura, José Antonio Aguilar Bodegas, acudieron como invitados.
En respuesta a los reclamos, nos añaden, dos de los hermanos de
don Diego empujaron e insultaron a la periodista, y el candidato
se limitó a guardar silencio. ¿Saldrá a defenderse?

Martín Evidencian en redes a funcionario
García Rafael Servio Maldonado, asesor de la oficina
Avilés del gobernador de Michoacán, ha tenido proble

mas por su carácter "impulsivo". En recientes fe
chas, nos explican, el funcionario fue evidencia

do por un mensaje que compartió en sus redes sociales, donde
presuntamente le advirtió a Martin García Avilés, líder estatal
del PRD, que no es de su agrado y, de una forma muy educada,
lo invitó a arreglar sus diferencias "a chingadazos". Además, en
el mismo mensaje, nos indican, don Rafael calificó al dirigente
del sol azteca de ser "un tipo mal agradecido, mediocre y poco
hombre". A la fecha el perredista no ha respondido nada; nos di
cen que la cordura debe caber en algún lugar.
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Exigen mano dura a titular de Seguridad en Oaxaca
Nos cuentan que Raymundo Tuñón Jáuregui, titular de la Se
cretaria de Seguridad Pública de Oaxaca, está en la mira de em
presarios y ciudadanos, quienes ante la creciente violencia e inse
guridad que se vive en la entidad, le han pedido tener mano firme
para guiar la dependencia En este mismo contexto, nos recuerdan
que los diputados locales de la Comisión de Protección Ciudadana
citaron hace poco a don Raymundo a comparecer en privado, para
que rindiera un informe de la situación del estado en materia de
seguridad, reunión en la que el funcionario aseguró que se trabaja
para mejorar las condiciones, no obstante, no se adjudicó toda la
responsabilidad, pues dijo que para garantizar el bien de los oaxa
queños es necesario que participen todos los niveles de gobierno.
Nos dicen que la pedrada le cayó a más de uno. ¿Será verdad?

Un candidato "sustenable" en Yucatán
Jorge Carlos Ramírez Marín, candidato al Senado por la coali
ción Todos por México (PRI, PVEM, NA), nos dicen, ha llamado
la atención porque dispuso del logotipo de
una abeja Melipona —especie endémica
de la península de Yucatán— en toda
su propaganda. Sin discriminar en
tre camisetas, gorras y carteles, nos
cuentan, don Jorge imprime ade
más la frase "Salvemos a las abejas"
e incluso, en el caso de los volantes,
agrega una infografía en la que
se explica qué pasaría si es
ta especie desaparece. Al
parecer el candidato no
quiere ser el único "ga
nón" con su campaña.

Jorge Carlos
Ramírez
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AUNQUE no sonó la alerta sísmica, vaya que se sacudió
el cuartel general de Ricardo Anaya tras la más reciente
encuesta presidencial

CUENTAN que el candidato dio un manazo en la mesa
y ordenó hacer ajustes drásticos en la campaña. Y que,
en lugar de deprimirse, los estrategas lo tomaron con
buen ánimo, de ahí que la tirada es posicionar la idea
de que sólo el panista puede derrotar a "ya saben quién".
POR LO PRONTO, se dice que Santiago Creel tomará
un papel de mucho mayor protagonismo en la coordi
nación de la campaña anayista.
Y TAMBIÉN se supo que está analizando cancelar
las conferencias mañaneras de Anaya, pues no
han logrado el objetivo de marcar la agenda electoral
del día... y nomás traen desmañanado al candidato.

• • •

QUIEN YA marcó su raya respecto al futuro es Gerardo
Gutiérrez Candiani

EL EMPRESARIO, quien se sumó a la administración
de Enrique Peña Nieto hace dos años para encabezar
la Autoridad Federal para el Desarrollo de las Zonas
Económicas Especiales, ya le puso fecha de caducidad
a su actual empleo.

EN UNA REUNION con la Comisión de Productividad
del Senado, alguien le preguntó si aceptaría continuar
en ese cargo si el futuro presidente se lo pidiera... y el
oaxaqueño respondió con un "no" rotundo argumen
tando que su ciclo terminará al caer la cortina de este
sexenio.

¿SERÁ que quiere regresar a sus empresas o que sabe
algo que los demás no sabemos? Es pregunta que
no necesita un desarrollo especial.

• » • i

CUENTAN por ahí que Andrés Manuel López Obrador
se sigue reuniendo con quienes, hasta hace poco,
identificaba como integrantes de "La Mafia del Poder".
SE SABE que hace poco tuvo al menos un encuentro
con el ex Gobernador del Banco de México y ex titular
de Hacienda Guillermo Ortiz Martínez. Y seguro
que no fue para intercambiar las estampas repetidas
en sus álbumes del Mundial de Rusia 2018.

• • •

SI HOY ANDA en Miami, no se extrañe si se encuentra al
ex jefe de Gobierno de la CDMX Miguel Ángel Mancera.
POR SU LABOR en favor de las energías limpias mientras
encabezó la administración capitalina, la iniciativa de
ciudades C40 y la ONG Sachamama lo invitaron a un
evento de líderes latinos contra el calentamiento global.
EL PLATO fuerte será la presencia del ex vicepresidente
de EU y Premio Nobel de la Paz Al Gore, mientras
que el postre será un concierto de la banda mexicana
Maná. Seguro que Mancera aprovechará para platicar
con el primero ¡y bailar al ritmo de los segundos!
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Eliminar el fuero

Merece reconocimiento el avance

de la propuesta para eliminar el fuero;
sin duda, impactará en las campañas.

## A dulterio y mortandad". Así se
llama el cuento que abre hoy

XJL el telón de esta columnejilla.
El relato parecerá increíble, pero ya
todo en estos tiempos parece increí
ble, de modo que la historia parecerá
creíble. Hela aquí... Tres individuos
llegaron al mismo tiempo al Cielo. San
Pedro se sorprendió por ese arribo
simultáneo es raro que alguien lle
gue directamente al paraíso, y más
raro aún que lleguen varios a la vez,
de modo que le preguntó a cada uno
cómo había pasado del mundo de
acá abajo al de allá arriba. Contestó el
primero: "Salía yo del edificio donde
vivo. Llevaba ropa deportiva, pues iba
a hacer mi caminata diaria, cuando de
pronto cayó del tercer piso un pesado
reloj que me aplastó. Y aquí estoy".
Narró el segundo: "Llegué a mi de
partamento y encontré a mi esposa
desnuda en la cama y respirando con
agitación. Me asomé por la ventana y
vi a un sujeto que salía corriendo del
edificio en ropas menores. Pensé que
era el amante que escapaba y le arrojé
el reloj de pedestal. Con el esfuerzo
que hice al levantarlo me dio un in
farto al miocardio. Y aquí estoy". Ma
nifestó el tercero escuetamente: 'Yo
estaba adentro del reloj. Y aquí estoy"...
Jamás pensé que alguna vez daría yo

un aplauso a los diputados, y tributado
además con las dos manos para mayor
efecto. Hoy les envío palmas de con
gratulación por haber avalado quitar
el fuero a los servidores públicos que
gozaban de él. Una vez que el Senado
apruebe la propuesta y los Congresos
locales la ratifiquen, habrá desapare
cido ese certificado de impunidad, y
los funcionarios deberán responder de
sus actos (de los relacionados con su
cargo, digo). Por lo pronto, la medida
de los legisladores ha sido objeto de
reconocimiento general. Estamos en
época de elecciones, y todo lo que se
hace o deja de hacer en el escenario
nacional impacta la campaña de los
candidatos. En tal contexto ¿quién
será el mayor beneficiario de ese reco
nocimiento? Pienso que José Antonio
Meade, pues el gobierno y su partido
no obstaculizaron en esta primera
instancia la supresión del fuero, an
tes bien se mostraron dispuestos a
sujetarse a las leyes que a todos nos
obligan. Ricardo Anaya también se
verá favorecido por esa decisión: ya
no tendrá estorbos para cumplir la
promesa que hizo de investigar y dar
castigo a los culpables de corrupción.
A López Obrador, en cambio, la elimi
nación del fuero no lo beneficia ni lo
perjudica, sino todo lo contrario. Él ya

ofreció perdón y olvido, o sea amnistía,
a todos los delincuentes del país, sean
de cuello blanco, yerba verde o sangre
roja. La supresión del fuero, entonces,
ni le va ni le viene. Además él ya está
en el Olimpo. Siempre ha estado en su
Olimpo... El guapo galán que cortejaba
en Houston a la fea chica decía con ve
hemencia: "¡Adoro a Cindy Lou! ¡Sería
capaz de besar la tierra en que su pa
dre halló petróleo!"... Doña Panoplia
de Altopedo, dama de sociedad, pasea
ba en el parque a su pequeño nieto. En
eso llegó Pepito con su perro. Le dijo
la empingorotada señora frunciendo
el ceño y otras partes: "Que tu perro
no se acerque a mi nieto. Está lleno
de pulgas". "¿Oíste, Fido? se dirigió
Pepito a su can ¡che . No te acerques
al niño. Está lleno de pulgas"... Diálogo
breve entre el marido y la mujer. Al
año de casados él le pregunta a ella al
pie del lecho: "¿Te tomaste la pastilla?".
Después de 30 años de casados ella
le pregunta a él al pie del lecho: "¿Te
tomaste la pastilla?"... Ovonio Grand
bolier, perezoso y desobligado tipo
que no contribuía al sostenimiento
del hogar, le comentó a su esposa: "Oí
que en el circo actúa una trapecista
que sostiene a su marido con la boca".
"¡Uh! se burló ella. Yo te sostengo a
ti con otra cosa y ni presumo"... FIN.
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IDe primaria. A José Luis Chanito Toledo el panorama le pintaba
insuperable, pero el expriista, en su ansiedad por ser alcalde de
Benito Juárez, en Quintana Roo, presentó un documento apócrifo

•sobre residencia. El Consejo General del Instituto Electoral del es
tado le denegó el registro. "Procederemos conforme a derecho en contra
del Instituto por violar los principios de legalidad, imparcialidad, inde
pendencia, profesionalismo y objetividad de mi candidatura. Esto apenas
comienza, ¡recuperaremos nuestra paz!", escribió en Twitter. Pero ni una
palabra mencionó de su yerro. ¿O qué, pensó que se lo iban a perdonar.
Como las firmas falsas de El Bronco? O lo arregla o en cinco días el PRD
deberá elegir nuevo candidato. Y por si fuera poco, terminaría demanda
do por falsificación de documentos, ¡Qué bárbaro, cuánta "ingenuidad"!

n Justicia es la palabra. Tomás Yarrington Ruvalcaba, exgo
bernador de Tamaulipas, fue extraditado de Italia a Estados
Unidos, acusado de narcotráfico y lavado de dinero. El 9 de
abril de 2017 fue detenido por la policía italiana, en Florencia.

Este lunes se presentará ante un juez y deberá responder por 11 cargos,
pues es señalado por facilitar la operación de los cárteles del Golfo y Los
Zetas. Ojalá el actual gobernador, Francisco García Cabeza de Vaca, y el
procurador Irving Barrios informen lo que saben a la justicia de Texas.
Sorprende el número de exmandatarios aprehendidos recientemente. Es
vergonzoso que en sexenios anteriores no los atrapaba la justicia. Con
Yarrington en manos de la ley estadunidense, una buena parte de la cla
se política de Tamaulipas debe estar inquieta y mordiéndose las uñas.

m Peligro. El puerto de Acapulco goza de bondades natu
rales y sigue siendo uno de los máximos atractivos para
el turismo. Pero también, debido a la pasiva actitud de
los funcionarios bajo el mando de Evodio Velázquez. al

calde de Acapulco, es el sitio favorito de los delincuentes. La Secretaría

de Marina dio a conocer que personal adscrito a la Fuerza Naval del Pa
cífico aseguró 24 bultos con un peso aproximado de 500 kilogramos de
presunta droga en una embarcación menor y se detuvo a cinco personas
frente a las costas de Guerrero. Elementos de la Armada de México detu
vieron a cinco personas a bordo de una embarcación. Cero disparos, ope
rativo pulcro. ¿Y el edil? Feliz de que le hagan la tarea.

No ceder. La seguridad pública es parte esencial de la ci
vilidad y convivencia protegida por la ley, con instancias
cuya responsabilidad sea mantener el orden, en demo

#cracia y libertad. En México, su ausencia es un flagelo que
ha causado fuertes estragos en la sociedad con una oleada de violencia y
muerte. El presidente Enrique Peña Nieto reconoció que no han sido su
ficientes Iosesfuerzo para alcanzar un clima de plena paz y tranquilidad,
por lo que es necesario admitir las fallas y lecciones. Esto no detiene que
la lucha contra el crimen se mantenga con determinación. En la ceremo
nia de entrega del Premio Nacional de Deportes, el mandatario nacional
la comparó con esta rama de la disciplina humana, al señalar que pese a
la entrega, sacrificio, empeño y disciplina, a veces no se triunfa.
VDe terror. En el Hospital Tondoroque, en Bahía de Banderas,

Nayarit, comenzó la toma de muestras de ADN a familiares de
personas desaparecidas. "Cualquier persona que tenga algún
familiar desaparecido, tenga o no tenga carpeta de investi

gación o una denuncia, esto no es impedimento para que acudan míni
mo dos familiares directos para que se les tome esta muestra genética, se
analice, se procese y se meta a las bases de datos que tenemos donde cru
zamos cualquier información que tengamos de resto óseo encontrado",
dijo Rodrigo Benítez, director general de Investigación Ministerial. En
Nayarit, las autoridades encontraron 12 fosas clandestinas, con 67 cuer
pos. Desgraciadamente, ésta es la realidad, por dolorosa que parezca.
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"¿Ya ni pedo...?"
Al referirse al dominio que tiene AMLO en todas

las encuestas de cara a la elección presidencial
del primero de julio, el senador del PRD Isidro
Pedraza soltó resignado: "Ya ni pedo...".

Y es que no hay una sola que no lo ponga en
punta a 71 días de la cita en las urnas.

La coloquial expresión del senador refleja la resignación
de muchos ante lo que parece —sólo parece— inevitable:
La banda presidencial en el pecho del tabasqueño.

En esa envidiable posición llegará el abanderado pre
sidencial de la coalición MorenaPTPES al primer debate
entre candidatos presidenciales en el Palacio de Minería, el
próximo domingo.

No hay duda de que Andrés es el hombre que ha sabido
capitalizar el hartazgo de los ciudadanos por la corrupción,
la impunidad, la violencia y la inseguridad.

El votante lo ve como la vía más efectiva para castigar al
régimen. La victoria de la inconformidad sobre la reflexión.
Nada le pega a Andrés. Ni su oposición al nuevo ae

ropuerto ni su postura contra la Reforma Educativa ni el
anuncio de que va a revisar las inversiones en Energía.
Menos su choque con Carlos Slim o sus irreales pro

mesas de financiar el crecimiento, dar sustento a los ní
nis, becar a 300 mil universitarios, ampliar las pensiones
a los viejitos...

Los fondos los obtendrá, asegura, con la eliminación de
la corrupción y los gastos suntuarios. Lo hará sin aumentar
la deuda, sin subir impuestos y sin gasolinazos.

Suena padre, pero fantasioso...
Si hacemos caso de la última encuesta de Reforma, el

58% de los interrogados dice que lo más importante de la
elección es que se vaya el PRI. Sólo un 22% piensa que se
debe evitar el triunfo del tabasqueño.
Al propio AMLO se le ve

sobrado. Ayer dijo que no va a
ensayar para el debate del do
mingo. Prefiere ir a comprar
con su hijo Jesús Ernesto es
tampas para llenar el álbum
del Mundial de Fútbol en Ru

sia. Está convencido de que ni
todos juntos le ganan.
¦ El Peje tiene puntos débi
les. ¿Alguien ha preguntado
sobre su estado de salud? ¿Se
nos olvidó que le dio un in
farto en diciembre de 2013?

Está tocado, pero no para en
sus actividades. La falta de
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Al propio AMLO se le ve
No hay dudasobrado. Ayer dijo que no va a

ensayar para el debate del do de que AMLO hamingo. Prefiere ir a comprar
sabido capitalizarcon su hijo Jesús Ernesto es

tampas para llenar el álbum el hartazgo dedel Mundial de Fútbol en Ru

los ciudadanossia. Está convencido de que ni
todos juntos le ganan. por la corrupción,¦ El Peje tiene puntos débi
les. ¿Alguien ha preguntado la impunidad,
sobre su estado de salud? ¿Se la violencianos olvidó que le dio un in
farto en diciembre de 2013? y la inseguridad.
Está tocado, pero no para en
sus actividades. La falta de

reposo no le favorece. Come a deshoras, viaja incansable
mente, trabaja horas extras y tiene 64 años. ¿Aguantará?

Otra desventaja: No es bueno para la esgrima verbal.
Trae esa política de "amor y paz" que le sirve como escudo
para no responder a las provocaciones, pero en el debate
va a estar difícil que la utilice.

Sus adversarios lo han atacado con absurdas compara
ciones con Venezuela o, peor aún, con la idea de que "allí
vienen los rusos", propia de los tiempos de la Guerra Fría.

El domingo lo tendrán enfrente para cuestionarlo no
sólo por su terca oposición al aeropuerto, sino también por
su propuesta de pactar con los narcos, su modus vívendí,
sus aliados incómodos...
¦ Ricardo Anaya es bueno en la polémica. El candidato del
Frente es aplicado, disciplinado. Recuerdo que alguna vez
su vocero, Fernando Rodríguez Doval. nos dijo que en
sayó varios días, durante horas, el recordado debate con
Manlio Fabio Beltrones.

Era el Joven Maravilla.
Pero el panista llega al Palacio de Minería tocado por

acusaciones de lavado de dinero que no se ha podi
do sacudir. Se la ha pasado en la fracasada tarea de lim
piar su imagen.

No ha logrado dar una explicación convincente al tema
de la compraventa de una nave industrial. La compró en
10 millones y la vendió en 54 al empresario, al amigo que,
a imagen de San Pedro, ha negado: Manuel Barreiro.
Uno de los temas del primer debate es precisamente

la corrupción.
Ricardo carece de autoridad moral. Representa el po

pulismo de derecha. Ofrece a todos los mexicanos, por el
hecho de haber nacido aquí, una Renta Básica Universal,
una demagógica promesa que arranca las sonrisas de los
especialistas en finanzas.
¦ El que más dura la lleva es José Antonio Meade. Va en
tercer lugar en las encuestas. A 20 o 30 puntos de Andrés.
Le favorece haber sido cinco veces secretario de Estado
(dos veces Hacienda, Relaciones Exteriores: Desarrollo So
cial. Posee el savoirfaíre. No tiene cola que le pisen. Pre
sentó su 7 de 7. Es un hombre austero.

Pero arrastra la peor marca. Representa la continuidad
de lo que tiene hartos a los mexicanos. No conecta con el
grueso de la gente. El carisma no es lo suyo. No es del PRI.
pero lo ven como tal.

El gobierno federal no lo ayuda. Pifias como la exonera
ción de César Duarte o el manejo de Odebrecht le restan.

Pero además, hay un incomprensible aferre a una estra
tegia que no funciona, a juzgar por los resultados.

Hace poco, un directivo de medios nos compartió una
charla que tuvo con los jefes de la campaña de Meade. Se
le quedó una frase de esa charla: "Es un candidato subor
dinado" a Los Pinos.
¦ ¡Goya! Al doctor José Narro Robles. La Secretaría de Sa
lud entregó el reconocimiento del registro como medica
mento genérico al fármaco emtricitabina. utilizado en el
tratamiento del sida, lo que representará ahorros por cien
tos de millones de pesos en las compras del IMSS e ISSSTE.
además del ahorro para los particulares que requieren de
este fármaco. El reconocimiento de registro se otorgó al la
boratorio nacional Landsteiner.

No hay duda
de que AMLO ha
sabido capitalizar
el hartazgo de
los ciudadanos

por la corrupción,
la impunidad,
la violencia

y la inseguridad.
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Antes del debate:
Margarita y El Bronco
Dos independientes por primera'vez en una con

tienda por la Presidencia de la República. Dos
por primera vez en un debate. Independientes
ambos, según los lineamientos del INE. Y pudie
ron ser tres; sin embargo. Ríos Piterya analiza

otras opciones de participación. Pero, ¿cómo llegan los dos
candidatos que no caminan bajo el abrazo de un partido?
Margarita se ha preparado para este encuentro desde

2015, cuando hizo oficial que buscaría la candidatura que,
aunque finalmente no Se dio como parte de Acción Nacional,
logró superar, digo, cubrir los requisitos estipulados. Zavala
fue construyendo una candidatura que sí, ya está en marcha,
pero que numéricamente no ha resultado tan rentable como
lo esperaríamos o como lo anunció al renunciar al PAN. Se
gún el promedio de encuestas, apenas llega a los dos dígitos.
Ricardo Anaya finalmente se quedó con la mayor parte del
pastel blanquiazul. Margarita ha tenido que comenzar de
cero, hasta para la recaudación de recursos para financiar su
campaña. Decidió renunciar al dinero que le ofreció el INE,
pero le ha costado subirse a la agenda, incluso a ser parte de
ella como personaje secundario. Hace un par de semanas se
tuvo que intervenir un cartel donde se anunciaba un debate
entre los coordinadores de campaña presidencial. Allí esta

ban Aurelio Ñuño, de Meade, TatianaClouthier, de AMLO, y
Jorge G. Castañeda, de Anaya. pero nadie de su campaña, no
había sido convocado. Aún no se tenía la resolución del TEPJF,
así que El Bronco tampoco figuraba. Finalmente, el progra
ma se corrigió. Pero éste es el mejor ejemplo de cómo le ha
costado a Margarita Zavala tener un lugar en el inconsciente
colectivo. Más aún cuando ella misma se afeita a la ideología
panista. Margarita tiene el enorme mérito de haber renun
ciado a su militancia de toda la vida, recorrido todo el país en
busca de firmas para finalmente lograrla candidatura inde
pendiente, según lo que dice el INE. pero continúa promovien
do el proyecto que tenía planeado bajo la bandera de Acción
Nacional. Hasta los colores de su logo son los institucionales
de su expartido. Sigue operando enlalógicay modo panista, la
mayoría de sus colaboradores vienen de allí. Es congruente, sí,
pero tampoco está aprovechando la oportunidad de construir
y presentar algo realmente no
vedoso en el panorama político
mexicano. Pudo y no lo ha he

cho. Hasta ahora, lo más que ha
logrado (porque el diseño de su
oferta sólo da para eso) ha sido
morder la rebanada de inten
ción de voto de Acción Nacio
nal, hacerle un poco de sombra
y ser una piedra en el zapato de
Ricardo. De estar en el segun
do lugar antes de que ayancara
la temporada electoral, de estar
en un ánimo que podría haber

la hecho muy competitiva frente a López Obrador, la ahora
independiente Margarita, decidió sólo competirle a Anaya.

Jaime Rodríguez Calderón tiene el panorama todavía
más complicado: su presencia en la boleta es sumamente
cuestionada. A partir de esto, ¿cómo podrá validar su llega
da a la boleta? Desde el inicio de la campaña se realizó una
mesa de debate con mujeres miembros de cada campaña
en Imagen Televisión, para la segunda edición de este en
cuentro, no hubo nadie que representara a El Bronco, porque
no hay mujeres en posiciones de mando. Así de improvisa
da está su organización. Leía ayer en Diario 24 horas que en

Oaxaca algunas personas que coincidieron con su evento
pensaban que se trataba de Bronco, el grupo liderado por
Lupe Esparza. Al darse cuenta de que no era así, se fueron.
Rodríguez Calderón debe tener en cuenta que si habla de
una candidatura presidencial, no puede armar su campaña
como lo hizo cuando se lanzó por la gubematura de Nuevo
León. México no puede verse a través de las redes sociales.
No puede limitar su interacción a los espacios que ofrece el
internet, tampoco puede apostarlo todo a su personalidad
"políticamente incorrecta". ¿Qué va a ofrecer El Bronco si no
tiene aún una plataforma construida, lo que evidencia su falta
de conocimientos en política pública? ¿Cómo va a enfren
tarse con cuatro candidatos que tienen todo trazado? Si sólo
responde con "ocurrencias" corre el riesgo de no ser tomado
ni lejanamente como un candidato serio. Aunque tal vez ése
resulte el éxito (el que sea, poco o mucho) de su talento para
la hipérbole, para la carpa, para la fársica.

Ambos deben llegar al debate sabiendo que los candidatos
abrazados por los partidos pueden darles un manazo sobre la
mesay simplemente soplar. Pero el único que tendría incenti
vos es, posiblemente, el único que no lo hará.
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vos es, posiblemente, el único que no lo hará.
ADDENDUM. La última encuesta antes del domingo es la
de Ulises Beltrán. López Obrador con 40% de intención de
voto, Anaya con 32%, José Antonio Meade con 22% y nues
tros arriba mencionados, Margarita Zavala con 5%, y Jaime
Rodríguez con 2%. Así entran al Palacio de Minería. No sa
bremos Cómo saldrán.

Deben llegar
al debate

sabiendo que los
candidatos con

partido pueden
darles un
manazo sobre la

mesa y soplarles.

Fecha: 21/04/2018

Página: 18

Area cm2: 288

2 / 2

Columnas Políticas

Yuriria Sierra Nudo Gordiano

Yuriria Sierra

Costo: 20,448

Página 12



:Que después de difundir toda la
semana, siempre en privado, que se
iba con José Antonio Meade tras su

fracaso como aspirante a candidato
independiente, al final anoche Ar
mando Ríos Piter se animó a ventilar
su conversión de forma pública en un
encuentro con el abanderado del PRI

en la taquería La Lechuza.
Por supuesto, más tardaron Meade en
dar a conocer la invitación y El Jaguar
en aceptarla que los troles de las redes
sociales en apuntar que vaya lógica la del
PRI, pues aspira a ganar más adeptos ha
ciéndose de los servicios de alguien que
hizo trampa en la recolección de firmas,
de acuerdo con la revisión del INE.

:Que Andrés Manuel López Obra
dor no podía estar de mejor ánimo a
dos días del debate de candidatos pre
sidenciales y ayer hasta se dio tiempo
de quejarse del precio de las estampas
del álbum Panini del Mundial de fútbol
que su hijo menor, Jesús Ernesto, está
juntando.

En lugar de prepararse para el encuen
tro de este domingo en el Palacio de
Minería, el tabasqueño dijo que dedi
cará el sábado a la búsqueda de las
estampas de las figuras de Rusia 2018.

:Que este sábado el candidato
de la coalición Por México al Frente,

Ricardo Anaya, prevé reconocer la
cancha donde se enfrentará a sus
adversarios el próximo domingo, es
decir, el set del Palacio de Minería.
En esta última semana se le ha visto ai
panista relajado y confiado en que con
su participación y propuestas podrá
revertir los números en las encuestas,
que lo colocan en un segundo lugar
tan firme que hasta se animó en días
pasados a pedir el voto útil.

:Que en pleno evento del candida
to del PRI al gobierno capitalino, Mikel
Arrióla, llegó el pitazo de que un
grupo de choque perredista planeaba
reventar su encuentro en Iztapalapa.
No pasó nada y de hecho fue bien
recibido su anuncio de que promoverá
gratis amparos para no pagar pipas
de agua que les cobran los delegados,
y advirtió que el acuaférico en la zona
oriente de la capital "va porque va".

:Que luego de que por lo menos
dos veces en las últimas semanas
se han suspendido las sesiones en
la Cámara de Diputados, debido a
que los legisladores se salen y no se
alcanza el quorum, desde la Junta de
Coordinación Política, que preside el
panista Marko Cortés, se pidió a ¡os
coordinadores de las fracciones exigir
a su gente quedarse hasta concluir con
la votación de dictámenes.
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QUIEN RESULTE
RESPONSABLE!

Editor: Jairo Calixto Albarrán

DE ROL
TACHO

PT rpTnD HT£IJJ£iv J V/XUlJj
Para ponerle sabor
al caldo gordo,
lanzamos las tarjetas
de juego de rol
inspiradas en el
debate presidencial.
Recórtalas y saca
los gallos a pelear.
Abajo a la izquierda
podrás ver los puntos
de ataque y los de
defensa

Mañana es el primer debate.
La y los candidatos ya prepararon

xxsus mejoras estrategias para subir
unos puntitos en las encuestas...

"El Bronco" se confiará con la idea de que
correrá con la misma suerte de como entró

a la contienda.,,

quelo jaejqr
SERÍA G'JE

Ricardo Anaya se entrenó con el experto
en oratoria y debates
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Voto útil a la vista
Durante varios meses nadie se atrevió ni siquiera a
mencionarlo, pero la posibilidad de un operativo de
voto útil se abrió.

La idea es que dos o tres candidatos y partidos,
condenados a lugares secundarios, sumen esfuerzos
para desafiar al puntero.
En la actual coyuntura, por el amargo intercambio de
acusaciones entre las alianzas que encabezan PRI y
PAN, las posibilidades de un encuentro son remotas, a
pesar de lo cual ya se ha puesto sobre la mesa.
Dieron el primer paso, apenas un guiño, los
asesores de Anaya, pero del equipo de Meade no
hay por ahora ninguna respuesta.
Una vez que pase el debate y se aprecien con mayor
claridad la fuerza de cada quien, tal vez el tema se
considere.

Por lo pronto, la PGR asumió el control de la nave
industrial que vendió Anaya y que ñie el inicio del
tremendo desencuentro.

Mercados nerviosos
Los mercados leen las encuestas y se inquietan.
El escenario que se perfila los pone nerviosos. La
ventaja del puntero parece irremontable.
Se expresan de diversas maneras. Una de ellas es la
cotización del peso mexicano que registró su mayor
caída de los últimos 11 meses.

Los mercados están despertando ante la perspectiva
de una eventual presidencia de André Manuel López
Obrador, explicó el Financial Times que presenta
al tabasqueño a sus lectores como un populista de
izquierda.
Aunque no tienen una credencial para votar con
fotografía lo cierto es que los mercados sí se dejan
sentir en las urnas.

Lo hacen antes, durante y después de la jornada electoral.
Ya empezaron a hacerlo en la campaña 2018.
Hay que seguirle la pista a la caída del peso.

Reingeniería para la paz
José Antonio Meade reconoció que para optimizar
la lucha contra la delincuencia se requiere una
reingeniería de la estructura del gobierno federal.
Esto supone que el diseño actual ha sido rebasado y
que es necesario intentar un nuevo camino.
No se crea que la posición del candidato presidencial
del PRI supone un distanciamiento o una fisura con el
gobierno federal.
No es así, porque ayer mismo, durante la entrega de un
premio para deportistas, el presidente Peña coincidió
con el candidato.

En el ámbito de la seguridad todavía hay mucho por
hacer para alcanzar la paz y la tranquilidad.
De modo que el diseño actual en materia de
seguridad del gobierno federal, será revisado en el
futuro próximo.
Un candidato ofrece amnistía con los delincuentes y
otro reingeniería. ¿Qué viene?

CNTE desafía
Los activistas de la CNTE recargaron pilas ante el
ofrecimiento de López Obrador de dar marcha atrás en
la reforma educativa.
Andan sobrados desafiando a las autoridades del sector
con faltas consecutivas. Ya anunciaron otra racha de

paro de labores para emprender movilizaciones.
Olvidan que los cambios en las reglas de juego
se harán, si se hacen, después del 1 de diciembre,
mientras tanto los que falten tres días seguidos, que
se atengan a las consecuencias.
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Federico Silva
El artista plástico

*—r1 recibió el jueves
por la noche el premio
Summa Cum Laude, que
otorga cada año la Funda
ción Sebastián. Un recono
cimiento más para el es
cultor, pintor y académico
cuya obra es fundamental
para entender la evolución
del arte nacional. Muchas
son las piezas entrañables
de Federico, por estar al
aire libre, pero una que
destaca sin duda es Ser
pientes del Pedregal, la
cual desde los años ochen
ta del siglo pasado es
compañera de universita
rios, sitio de juego para vi
sitantes de CU.

Daniel Ortega
El presidente ni
caragüense es

una muestra de cómo la
indefinición lleva al dolor
al pueblo: se dice de iz
quierda y toma medias
neoliberales, se dice preo
cupado por sus goberna
dos y les rebaja su pen
sión, se dice conciliador y
cuando hay protestas lla
ma a los manifestantes
desestabilizadores, como
cualquier dictador latinoa
mericano. La crisis de Ni
caragua no surge de un
entorno externo difícil ni
de complicaciones inter
nas, sino del mal gobierno
que se ensaña con sus ciu
dadanos.
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Querían al bronco Esparza
Poco le duró la emoción al equipo del candidato
presidencial independiente, Jaime Rodríguez El
Bronco, que vio llegar mucha gente al jardín Labastida,
en Oaxaca, donde realizó un mitin el pasado jueves.
Pero así como llegaban, se iban al enterarse de que
el Bronco que estaría no era el encabezado por Lupe
Esparza sino el ex gobernador de Nuevo León.

Con dedicatoria
Filoso regalito dejarán los actuales diputados federales
a quienes ocuparán una a partir del 1 de septiembre
próximo. La próxima semana aprobarán una reforma
al reglamento para que, al final de cada periodo
ordinario, se publique una evaluación del desempeño
de cada legislador. Es decir, balconearán a los
improductivos y faltistas, entre otros.
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Contra elfeminicidio
Gran trabajo realizó la ALDF, al aumentar las penas
para quien cometa feminicidio. Ahora será cárcel de
40 a 60 años, y no de 20 a 50 como antes. Además,
el culpable pierde todos los derechos con relación
a la víctima, incluidos los de carácter sucesorio. La

propuesta, presentada por Leonel Luna y Elizabeth
Mateos, prevé dar cárcel preventiva oficiosa a los
presuntos responsables de ese delito.

"El Tigre" de Bórrales
Campaña a favor de Alejandra Barrales realizará
Pedro Pablo de Antuñano. Ayer, el INE avaló la lista de
MC a diputados locales por la vía plurinominal, donde
aParece elex colaborador de Ricardo Monreal, actual
coordinador regional de AMLO. El personaje, que
ahora se autodenomina El Tigre, busca convencer al
millón de indecisos de que voten por Barrales.

Más reserva para uaquita
En un esfuerzo más para el rescate de la vaquita
marina, la Semarnart, que encabeza Rafael Pacchiano,
y la Profepa, dirigida por Guillermo Haro, ampliaron
el polígono de refugio a mil 841 kilómetros cuadrados,
en el Alto Golfo de California. Además, continuará la
destrucción del equipo de pesca que daña a esa especie.
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Rozones
Luna va con todo contra robo a transporte
Quien no parará hasta que se endurezcan las penas en el robo en

transporte público es el diputado Leonel Luna. Ya tiene lista una
iniciativa que presentará en los próximos días en la Asamblea

Legislativa para quitar a los ladrones el beneficio de seguir en libertad su
proceso, pues ello les permite continuar delinquiendo. Y es que el perredista
asegura que el Sistema Penal Acusatorio da más derechos al ladrón que a la
víctima.

Reta Meade Ocaranza a Cuau a una cascarita

El que está desafiando a Cuauhtémoc Blanco a una cascarita es
Jorge Meade Ocaranza, ante la negativa para debatir sobre las
propuestas que presentará como aspirante a la gubernatura de

Morelos, pues parece que el único lenguaje que entiende el exdelantero es el
que va enfocado hacia el fútbol; además el priista le apostó mil pesitos para
ver si se anima a jugar algo.

INE baja 7 spots de Anaya
Resulta que por considerar que se sobreexpone la imagen del

abanderado del Frente, Ricardo Anaya, la Comisión de Quejas y
Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) suspendió siete

promocionales de radio y televisión de la coalición PANPRDMC, en los que
políticos como Enrique Alfaro, Luis Donaldo Colosio y Rebeca Clouthier
dan su apoyo al panista. Y es que, afirman, podría generar inequidad en la
contienda.

Amieva, con intensa actividad
Desde que asumió la Jefatura de Gobierno anda muy activo. Y es

que José Ramón Amieva anunció que va por declarar la extin
ción de dominio a dos inmuebles de donde rescataron el miérco

les a 18 mujeres de origen extranjero; además urgió al Congreso a aprobar la
prisión preventiva a quien porte armas. Y vaya que hace falta.

Impulsa Barrales metroférico
En un recorrido por el barrio San Bernabé, de la Magdalena Contre

ras, la candidata a la Jefatura de Gobierno del Frente, Alejandra
Barrales, se comprometió con habitantes a crear un metroférico

para conectar las zonas altas de la capital mexicana. Asegura que es una for
ma de hacer llegar un transporte seguro y de calidad. La perredista anduvo
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intensa ayer, pues hasta tocó puertas de domicilios para dar a conocer sus
propuestas.

Otra que se va de Morena
Tal parece que a Morena se le está abriendo un frente. Y es que la se

cretaria de Finanzas de ese partido en Nayarit, Mayté Camarena,
decidió salir de las filas del movimiento y sumarse a las del PRI por

que, acusa, se convirtió en refugio de desechos de otros partidos. Y mientras
eso ocurrió, siguen los pleitos en Hidalgo por la repartición de candidaturas
que, afirman sus militantes, no fue nada transparente. Así las cosas.

Presidenciables, a prueba
ver quién sale reprobado de los presidenciables cuando se reúnan>A en mayo con el organismo civil 10 por la Educación. Y es que José
Antonio Meade, Margarita Zavala, Andrés Manuel López

Obrador. Ricardo Anaya y Jaime Rodríguez van a ser evaluados por esta
asociación a la hora de presentar sus propuestas educativas. Lo interesante
es si este año acudirá el tabasqueño, pues en 2012 les hizo el feo.
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Aunque no sonó la alerta sís
mica, vaya que se sacudió el
cuartel general de Ricardo
Anaya tras la más reciente en
cuesta presidencial.

Cuentan que el candidato
dio un manazo en la mesa y
ordenó hacer ajustes drásticos
en la campaña. Y que, en lugar
de deprimirse, los estrategas
lo tomaron con buen ánimo,
de ahí que la tirada es posi
cionar la idea de que sólo el
panista puede derrotar a "ya
saben quién".

Por lo pronto, se dice que
Santiago Creel tomará un pa
pel de mucho mayor protago
nismo en la coordinación de la
campaña anayista.

Y también se supo que
está analizando cancelar las
conferencias mañaneras de
Anaya pues no han logrado el
objetivo de marcar la agen
da electoral del día... y nomás
traen desmañanado al can
didato.

Quien ya marcó su raya res
pecto al futuro es Gerardo
Gutiérrez Candiani.

El empresario, quien se
sumó a la administración de
Enrique Peña Nieto hace
dos años para encabezar la
Autoridad Federal para el
Desarrollo de las Zonas Eco
nómicas Especiales, ya le
puso fecha de caducidad a
su actual empleo.

En una reunión con la Co
misión de Productividad del
Senado, alguien le preguntó
si aceptaría continuar en ese
cargo si el futuro presidente
se lo pidiera... y el oaxaqueño
respondió con un "no" rotun
do argumentando que su ci
clo terminará al caer la cortina
de este sexenio.

¿Será que quiere regre
sar a sus empresas o que
sabe algo que los demás no
sabemos? Es pregunta que
no necesita un desarrollo
especial.

demisfuerrtes <areforma.com
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Red
Compartida
Los chamacos de Ricar

do Anaya se pusieron
ayer creativos y citaron a una
conferencia en la Cámara de

Diputados, el tema es simple:
la coalición Por México al Fren

te considera que se inició una
campaña de lodo en redes so
ciales en contra de su candida

to por lo que piden la interven
ción de la autoridad.
Luego señalaron a los res

ponsables, uno de ellos es
Alejandra Lagunes, que antes
estaba en Los Pinos y ahora es
parte del staff de José Antonio
Meade y el segundo es Víctor
Lagunes, su hermano. En fin, a
ver que más ocurrencias tienen.
Ayer se hizo el anuncio

oficial de que los gana
deros que eran militantes del
PRI se fueron al PRD. El presi
dente de la Asociación Gana

dera de Tlalquitenango y pre
sidente del Sistema Producto

BovinosCarne, Roberto Reza
Quiroz, informó que ya hizo
oficial su separación del trico
lor, ante la serie de imposicio
nes y falta de cumplimiento de
acuerdo a la plataforma elec
toral de este instituto por parte
de la dirigencia estatal y por el
actual candidato, Jorge Meade
Ocaranza.

El PRD, por lo pronto, le
ofreció una primera regiduría.
Ricardo Anaya se movió

en Tlalnepantla y juntó
a todas las corrientes del PAN

que normalmente se están pe
leando los lugares, ahí le dio su
respaldo al precandidato a la
alcaldía, Beto Díaz Trujillo, que
fue quien le dio la bienvenida.
El evento fue grande por

que todos los grupos panistas
llevaron a más de cinco mil tlal

nepantlenses. Entre los lideraz
gos locales estaba el presidente
del PAN Edomex, Víctor Hugo
Sondón; los candidatos a sena
dores federales Juan Zepeda y
Fernanda Rivera; el candidato a
diputado federal Aldo Guerrero;
los senadores Luis Sánchez,
Laura Rojas; y el expresidente
del PAN, Luis Felipe Bravo
Mena.
Por cierto, este año el

lema "Protegidos colec
tivamente, #LasVacunasFun
cionan" sirve para que se con
memore, del 24 al 30 de abril, la
Semana Mundial de la Inmuni

zación, en la que la Organiza
ción Mundial de la Salud hace

un llamado a los gobiernos del
orbe a alentar y redoblar los es
fuerzos por incrementar la co
bertura.
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Dinero
Escasa confianza en las autoridades electorales
No son independientes, dicen
Enrique Galván Ochoa
El Instituto Nacional Elctoral

(INE) y el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) decidieron subir
a la boleta del voto a dos candida

tos independientes, Margarita Zavala
y El Bronco Rodríguez Calderón, no
obstante las irregularidades que come
tieron, y que el propio INE detectó y
reveló, en el proceso que siguieron para
reunir los apoyos. ¿Cuál es tu nivel de
confianza en las autoridades que con
tarán los votos y calificarán la próxima
elección?

Metodología

Los participantes tuvieron acceso al
cuestionario a través de las redes so
ciales Twitter y Facebook, así como El
Foro México. Participaron 4 mil 469
personas, de las cuales 624 correspon
den a El Foro, 574 a Facebook y 3 mil
271 a Twitter. A continuación algunos
comentarios.

Twitter

Y tan fuerte és la discriminación y el
clasismo que desde las instituciones
se impone, que por eso a Marichuy no
la defendió ninguna de las institucio
nes; ella excluida está y va con ma
yor honestidad, credibilidad y esfuerzo
que los que sí llegaron. Se premió la
trampa.

@LAFAYETTERICO

De toda la vida es la desconfianza en
los institutos electorales. Mientras no

sea un órgano autónomo, sólo será un
árbitro vendido.

@miguelmancerasl

Es como tener confianza en el tahúr y
creer que vamos a ganarle.

@EthnosPM

Lo que se está buscando es desalentar
a la población a salir a votar pero no lo

lograrán.
@hentaku2

Foro México

Simplemente son instituciones que ac
túan por consigna y a las que no se les
puede tener confianza. La elección del
Edomex es reflejo de su inoperancia y/o
corrupción.

José Rafael Borbón / estado de México

Desde 2006, no les tengo confianza a
estas instituciones, ya que validaron el
fraude de Felipe Calderón Hinojosa,
después con Enrique Peña Nieto; ahora
harán lo mismo con el candidato del

PR1. Mientras no sean independientes
seguirán como están las cosas.

Marcos Cruz Castañeda / Puebla

Con los sueldazos que tienen los prin
cipales funcionarios del TEPJF y del
INE les da pavor decir no a sus amos.
Lo que hicieron con El Bronco y con la
esposa de Calderón, a pesar de tantas
irregularidades, es sólo muestra de lo
que pretenden hacer en la próxima elec
ción presidencial.

Ignacio Alvarado / Ciudad de México

El INE es una institución infectada de

corrupción.
Cynthia Falcón / estado de México

El "perdonar" o "justificar" las trampas,
corruptelas y rapacería de ambos es la
mejor demostración de que el empera
dor está desnudo, que las instituciones
de este país son un chiste, subordinadas
a los intereses de unos cuantos que se
pasan las leyes por el arco del triunfo.
¡Que se vayan todos!

Yeyoen Gómez / Oaxaca

Facebook

De por sí no creía en el INE, ahora con
esto terminaron ambas dependencias
en la escasa credibilidad pero aun así
iré a votar.

Miguel Reyna / Ciudad de México

Tengo la misma confianza en el INE y
TEPJF que cuando voy a la gasolinería
esperando que me den litros de mil
mililitros.

Eduardo Castillo / Michoacán

Cómo confiar en personas a las que sólo
les importa el dinero, lo que pase con el
pueblo es problema de otro®. Con los
sueldos que tienen es indignante que
cada que hay comicios pasa de todo. ¿Y
ellos? Esperando su cheque. Claro, los
tienen muy bien cuidados, y consenti
dos desde el gobierno. Algún día tienen
que acabar estas instituciones que sólo
flagelan la vida de toda una nación.

José Luis Martínez / Veracruz

Definitivamente no le tengo práctica
mente nada de confianza a la dupla
INETEPJF; sin embargo, voy a man
dar mi voto desde el extranjero aun
sabiendo que puede ser o ignorado o
cambiado, pero no podemos vivir con
miedo que es lo que le apuestan los co
rruptos en el poder para inhibir el voto.

Carlos Moisés Velázquez / California
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México SA
TLCAN: urgencias vs posibilidades Gracias a China, Trump recularía

I Lozano: gato, perro y huachicolero
Carlos FernándezVega
Los delegados peñanietistas en eso

de la "modernización" del Tratado
de Libre Comercio de América del
Norte (TLCAN) están locos de

contentos, porque, dicen,, "muy cerca es
tamos" de firmar el acuerdo respectivo,
aunque para ello hayan cedido en prácti
camente todas las exigencias del salvaje
de la Casa Blanca, mismas que, dicho
sean de paso, originalmente se habían ne
gado a aceptar.

Dichos delegados creen que su "dedica
ción" y "sobriedad" a la hora de "nego
ciar" con su contraparte estadunidense han
rendido frutos, cuando en realidad la su
puesta "reconsideración" de algunas posi
ciones por parte de la Casa Blanca son
producto del gratuito enfrentamiento co
mercial iniciado por el envalentonado
Trump contra China. Y en el mismo tenor
estaría su eventual "retorno" al TPP

(Acuerdo de Asociación Transpacífico,
ahora de 11 naciones), cuya motivación
original (y firma, en tiempos de Obama)
no fue otra que intentar restar influencia y
poderío al gran dragón asiático.

"Gracias a nosotros", dicen los orondos,
delegados mexicanos, cuando en realidad
deberían reconocer que ha sido la res
puesta china a las bravuconerías de
Trump la que ha obligado a un cambio en
la estrategia del mandatario gringo, quien
ya no sabe cómo salir de la ratonera en
que se metió, aunque en vía de mientras
cree que algunas de las rendijas que tiene
a la mano serían el propio TLCAN y el
"regreso" del hijo predilecto al TPP ("no
quiero regresar a ese mecanismo comer
cial, pero si nos ofrecen un buen acuerdo
al que no me pueda rehusar a nombre de
Estados Unidos, lo haría").

Mientras tanto, los heroicos delegados
mexicanos y los representantes canadien
ses comen ansias por los supuestos
"avances", por mucho que una tras otra
se les apesta la fecha que anotan, presu
men y promocionan como la posible para
firmar el "nuevo" TLCAN.

Por ejemplo, se les apestó el anuncio
con fanfarrias de por medio que harían
durante la reciente Cumbre de las Améri

cas, celebrada en Lima, Perú. Lástima,
Margarita, pero no se arredran, porque
ahora hablan en Los Pinos y los voceros
de Justin Trudeau de que podría alcan
zarse un acuerdo "en el transcurso de las
próximas tres semanas", toda vez que "se
lograron buenos progresos en las conver
saciones con Estados Unidos" (versión
de la agencia Reuters).

Lo cierto es que son mayores las urgen
cias (ya vienen las elecciones) que las po
sibilidades reales cuando menos inme
diatas de aterrizar la "modernización"

del TLCAN, aunque de cualquier suerte
el futuro del acuerdo aún trilateral depen
derá de las necesidades geoestratégicas y
geoeconómicas del salvaje de la Casa
Blanca. Y los delegados agachaditos, en
espera de instrucciones.

En vía de mientras, los analistas del Cen
tro de Estudios de las Finanzas Públicas de

la Cámara de Diputados recuerdan que "la
antesala a la formalización de los trabajos
de renegociación del TLCAN se dio bajo
consultas públicas convocadas por el go
bierno federal con cámaras y asociaciones
empresariales del país , donde se identifi
caron los temas de mayor interés para los
sectores productivos y de la sociedad civil,
como el acceso a mercados, reglas de ori
gen, comercio electrónico, comercio de
servicios» solución de controversias, pro
piedad intelectual, laboral, medio ambien
te, y pequeñas y medianas empresas, lo
que dio pauta al establecimiento de ciertas
prioridades iniciales en el contexto de la
negociación del tratado".

De acuerdo con lo estipulado por la Se
cretaría de Economía, señalan, "las priori
dades de México en dicha negociación se
enfocan a fortalecer la competitividad de
América del Norte, mantener el acceso
preferencial para bienes y servicios mexi
canos en los mercados de los países del
TLCAN, en particular, facilitando el acce

so de productos agropecuarios mediante
reglas claras, procedimientos expeditos y
eliminación de barreras al comercio. Ade

más, propiciar que el comercio de bienes
entre los países del acuerdo sea más pre
decible, ágil y transparente, procurando
mejores procedimientos aduaneros, así
como fomentar medidas que eviten que
las normas, reglamentos y regulaciones
constituyan barreras injustificadas u obs
táculos encubiertos al libre comercio, y
promover buenas prácticas en el proceso
de planeación, emisión, implementación
y revisión de regulaciones".

De igual forma, "mantener un trato no
discriminatorio y de conformidad con es
tándares internacionales para los inversio
nistas mexicanos. Ampliar las categorías
para la entrada temporal de personas de
negocios, mejorar los tiempos, transparen
cia y procesos para su ingreso, y buscar
mecanismos innovadores de movilidad la

boral. Establecer mecanismos de coopera
ción regional que promuevan el diseño e
implementación de programas de desarro
llo de competencias laborales y nuevos
modelos educativos, para facilitar la adap
tación de los trabajadores a los nuevos re
querimientos del mercado laboral".

Paralelamente, el discurso original
planteaba la necesidad de "avanzar hacia
un comercio regional inclusivo y respon
sable", que "genere mecanismos de coo
peración regional que fomenten una ma
yor participación de las PYMES en las
cadenas de proveeduría regionales. For
talecer el cumplimiento de las disposicio
nes nacionales y los compromisos inter
nacionales en materia laboral. Establecer
medidas contra los actos de corrupción
que afecten el comercio y las inversiones.
Fortalecer la cooperación y el diálogo en
tre los países del TLCAN en materia de
comercio y medio ambienté, y buscar
mejorar la infraestructura fronteriza. In
corporar la perspectiva de género en al
gunas disposiciones del tratado".

Y de allí para el real, pero a estas alturas
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nadie sabe en qué quedó la carta a Santa
Claus escrita por el gobierno peñanietis
ta, pero eso sí, sus delegados están locos
de contentos.

Las rebanadas del pastel

Gato al servicio del mejor postor (uno de
ellos Germán Larrea) y perro bravo de

quien le aviente el mejor hueso, el execra
ble Javier Lozano Alarcón fue agarrado
con los dedos en la puerta y papando mos
cas. Resulta que el diputado panista Jorge
López (documentos y fotografías en
mano) lo acusó de "recibir regalos" (tre
menda camioneta millonaria) de los capos
huachicoleros poblanos , entre ellos Othón
Muñoz, El Cachetes. La imputación, en

vivo y a todo color, se dio en el programa
de Joaquín López Dóriga en Televisa, y
mientras el teleauditorio constataba cómo
iba palideciendo el ahora vocero morde
lón de José Antonio Meade, ¡Zas!, que se
"va" la luz y, por tanto, la transmisión del
programa. "Casualidades" de los medios
electrónicos. Así se las gastan.
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